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Азамат СУЛЕЙМЕНОВ, в коллаже 
использованы снимки из архива ДК 
и открытых источников

Модернизация отечественной 
промышленности стала одним 

из главных направлений нового 
курса страны, поэтому уже созданы 
все условия для ее активного раз-
вития. Ведь именно от успешного 
решения задач промышленной 
политики во многом зависит 
формирование нового облика 
казахстанской экономики, рынка 
труда, спрос на науку. В целом это 
вопрос национальной безопасно-
сти, развития всех регионов страны, 
нашей системы профессионального 
образования, создания современ-
ных рабочих мест, роста доходов 
казахстанских семей. 

ДЕЙСТВОВАТЬ НАПОРИСТО 
И ЭНЕРГИЧНО

Конечно, чтобы все задуманное 
состоялось, необходимо действо-
вать динамично, напористо и энер-
гично, чтобы достичь активного 
внедрения передовых технологий, 
четкой связанности смежных про-
изводств, расширения номенклату-
ры выпускаемой продукции, укре-
пления научно-промышленных 
школ и новых подходов в подготов-
ке кадров. Важнейшим фактором 
достижения поставленных целей 
является кадровое обеспечение. 
В этой связи в стране проводится 
работа по открытию филиалов 

На главных 
направлениях 
Нового курса
Один из самых 
приоритетных вопросов 
государственной 
повестки – всемерная 
поддержка дальнейшего 
продвижения и развития 
нашего индустриального 
потенциала. Сегодня 
в отечественной 
промышленности 
происходит полная 
перезагрузка, повышается 
результативность, 
появляются новые 
компетенции и в результате 
видны улучшения – 
выпускается качественная 
продукция.

ведущих технологических вузов 
ближнего и дальнего зарубежья.

По словам Мадины Тынбаевой, 
президента Национальной ака-
демии образования имени Ал-
тынсарина: «Сегодня необходимо 
повышать правовую и финансовую 
грамотность граждан. В школах 
уже преподают курс «Глобальные 
компетенции», в рамках которого 
школьники изучают основы финан-
совой грамотности. Курс показывает 
свою эффективность, он помогает 
ранней профессиональной ориен-
тации школьников, формирует у 
обучающихся навыки XXI века. 

«Глобальные компетенции» из-
учаются как обязательный курс в 
5-11 классах. Вне сомнения, каче-
ство среднего образования – важное 
условие становления успешной 
нации. Поэтому создание благопри-
ятных условий для всестороннего 
обучения и развития казахстанских 
школьников позволит подготовить 
специалистов с новыми взглядами 

на управление инновационными 
проектами и квалифицированные 
современно мыслящие кадры».

Конечно, развитие отечественной 
промышленности невозможно без 
государственной поддержки пред-
принимательства. В этом плане 
Министерство национальной эко-
номики является координатором 
программ «Экономика простых 
вещей» и «Дорожная карта бизнеса». 
В рамках данных программ пред-
усмотрены такие механизмы, как 
субсидирование части ставки возна-
граждения по поддержке предпри-
нимателей, частичное гарантиро-
вание по кредитам, предоставление 
государственных грантов. 

СЕКТОРЫ РЕАЛЬНОГО РОСТА
Как рассказал директор Департа-

мента государственной поддержки 
и защиты предпринимательства 
Министерства национальной эко-
номики РК Нурбол Жанабеков: 
«Инструментом субсидирования 

обеспечено более девяти тысяч 
предпринимателей на общую сум-
му кредитов около 680 миллиардов 
тенге. Прогарантировано порядка 
семи тысяч предпринимателей 
на общую сумму кредитов около 
270 миллиардов тенге. Безвоз-
мездные гранты выданы почти 370 
предпринимателям на сумму 1,4 
миллиарда тенге. А по подведению 
недостающей инфраструктуры вы-
делены средства для реализации 23 
проектов. Несмотря на получение 
льготных кредитов, гарантий, без-
возмездных грантов, у государства 
есть свои требования. То есть соз-
дание рабочих мест, повышение 
налоговых платежей, доходов». 

По мнению заместителя дирек-
тора Центра конкурентной среды 
АО «Институт экономических ис-
следований» Дарины Кенес, льгот-
ное кредитование увеличит охват 
бизнеса в моногородах мерами 
господдержки.

«Особенный день» 
Димаша в Гонконге
Необычная «премьера» состоялась 
в канун 2024 года в одном из крупнейших 
выставочных комплексов Гонконга «Hong 
Kong Convention and Exhibition Centre» 
во время сольного концерта Народного 
артиста РК Димаша Кудайбергена. 

Его авторская композиция «Ұмытылмас 
күн», написанная в 2015 году на слова 
известного казахского поэта Орал-Касай 
Байсергира и неоднократно исполнявшаяся 
артистом, в том числе, и на китайском 
языке для поклонников его творчества 
в Поднебесной, прозвучала в этот раз 
на родном языке казахстанского вокалиста 
из уст его фанатов со всего мира. Они 
собрались на семилетнюю годовщину 
появления Димаша в Китае на проекте 
«I am a Singer».

Айгуль БЕЙСЕНОВА, 
фото из семейного архива семьи Айтматовых

Такие произведения как «Джамиля», «Белый 
пароход», «Лицом к лицу», «Первый учи-

тель», «Прощай, Гульсары!» хорошо знакомы 
многим читателям. Особенно людям старшего 
поколения, живущим по всему миру. Достаточно 
сказать, что произведения Айтматова переве-
дены почти на 200 языков мира, а общий тираж 

литературных трудов превышает 100 миллионов 
экземпляров.

В юбилейный год в разных странах мира 
прошли литературные встречи, диспуты, чтения, 
библиотечные выставки книг, тематические кон-
ференции, фестивали, концерты, театральные 
постановки. Был организован показ художествен-
ных фильмов по произведениям писателя и до-
кументальных работ о самом Чингизе Айтматове. 

Чингиз Айтматов. 
И дольше веков длится память
В юбилейный год великого писателя-гуманиста Чингиза Айтматова по всему миру 
состоялись творческие мероприятия, посвященные 95-летию со дня рождения 
и 15-летию со дня ухода в мир иной автора лучших произведений, являющихся 
литературным образцом художественного творчества. В этом году из самых разных 
стран мира на его Родину, в дом-музей Кыргызстана приезжали истинные поклонники 
айтматовского творчества, о чем нашему корреспонденту поведал сын писателя, 
который является президентом Фонда Айтматова, Эльдар Чингизович Айтматов.
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Уверенно – в год 
будущий
Ориентиры государственной политики 
в новом году очерчены ясно: обеспечение 
социальной защиты и благополучия 
населения, укрепление экономики, 
бережное отношение к ценностям 
и традициям казахстанского народа. 
И двигаться вперед будем на основе 
сохранения и приумножения достигнутого 
в уходящем году. 

ПРЕЗИДЕНТ
Касым-Жомарт Токаев принял участие в оче-

редном заседании Высшего Евразийского эко-
номического совета (ВЕЭС), которое состоялось в 
Санкт-Петербурге.
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Александр ДЕГТЕРЕВ, обозреватель 
CGTN-Русский, фото с сайта akorda.kz 

В этом году отмечается 45-я го-
довщина реализации в Китае 

политики реформ и открытости, 
важная часть которой – участие в 
международных делах. По мере того 
как Китай, открываясь, становится 
все более важным игроком на миро-
вой арене, он принимает активное 
участие в реформировании и раз-
витии системы глобального управ-
ления, а концепция построения 
глобального сообщества единой 
судьбы прошла путь от идеи до ре-
ализации, от образа к воплощению.

Председатель КНР выдвинул 
инициативу построения «Пояса и 
пути», Инициативу глобального 
развития, Инициативу глобаль-
ной безопасности и Глобальную 
цивилизационную инициативу 
для воплощения идеи о сообще-
стве единой судьбы в реальность. 
Взяв за основу древний Шелковый 
путь – торговый маршрут, когда-то 
связывавший Азию и Европу, Си 
Цзиньпин представил концепцию 
«Пояса и пути» – структуры, со-
единяющей страны по всему миру 
посредством торговли, инвестиций, 
развития инфраструктуры и обме-
нов между людьми. 

За последнее десятилетие к ини-
циативе присоединилось более 150 
стран и более 30 международных 
организаций. Строительство «По-
яса и пути» необходимо укреплять 
и расширять, чтобы вывести от-
крытость страны на новый уровень, 
сказал председатель КНР. В сентябре 
2021 года Си Цзиньпин выдвинул 
Инициативу глобального развития, 
которая получила поддержку более 
чем 100 стран и ряда международ-
ных организаций, включая ООН. 
Более 70 стран присоединилось к 
Группе друзей Инициативы, в пул 

проектов Инициативы включено 
более 200 проектов сотрудничества. 

Еще одна инициатива Си Цзинь-
пина, по глобальной безопасности, 
направлена на содействие обеспе-
чению безопасности во всем мире. 
Ее поддержали более 80 стран и 
региональных организаций, она от-
ражена в более чем 20 двусторонних 
и многосторонних документах об 
обменах Китая с соответствующи-
ми странами. Наконец, Глобальная 
цивилизационная инициатива при-
зывает к уважению разнообразия 
цивилизаций и культур. Она также 
получила множество положитель-
ных отзывов во всем мире. 

Мировые лидеры также высоко 
оценивают существенный прогресс, 
уже достигнутый в реализации этих 
инициатив. Например, во время по-
следней поездки Си Цзиньпина во 
Вьетнам генеральный секретарь ЦК 
Компартии Вьетнама Нгуен Фу Чонг 
высоко оценил тот факт, что все 4 
глобальные инициативы направ-
лены на защиту общих интересов 
всего человечества и полностью 

соответствуют международным 
законам. Он сказал Си Цзиньпину, 
что эти инициативы получили ши-
рокую поддержку и положительный 
отклик со стороны международного 
сообщества и что Вьетнам твердо 
поддерживает их и готов активно 
в них участвовать. 

БОЛЬШЕ СПРАВЕДЛИВОСТИ 
И РАВНОПРАВИЯ

Необходимо продолжать высоко 
нести флаг глобального сообще-
ства единой судьбы, чтобы помочь 
сделать глобальную систему управ-
ления более справедливой и раз-
умной, отметил председатель КНР. 
Именно поэтому Китай неустанно 
работает над реализацией этой 
цели с другими странами, особенно 
с развивающимися. 

От Шанхайской организации 
сотрудничества до БРИКС, Китай 
активно содействовал созданию 
ряда международных организаций 
и механизмов сотрудничества для 
стран с формирующимся рынком и 
развивающихся стран. 

ЦИВИЛИЗАЦИОННАЯ ИНИЦИАТИВА, 
МЕНЯЮЩАЯ МИР К ЛУЧШЕМУ
«Что произошло с миром, и как мы должны реагировать?» – еще в 2017 году 
председатель КНР Си Цзиньпин задал этот наводящий на размышления вопрос в своей 
речи в ООН в Женеве. 
Подчеркнув, что Китай придерживается взаимовыгодной стратегии открытости, 
Си Цзиньпин предложил для преодоления вызовов, стоящих перед миром, китайское 
решение – создание глобального сообщества единой судьбы.

ШОС – крупнейшая и объеди-
няющая наибольшее число людей 
региональная организация в мире, 
а на членов БРИКС приходится чет-
верть мирового ВВП и 16 процентов 
мировой торговли.

Майя Маджуран, директор Шри-
Ланкийской инициативы «Пояс и 
путь», независимого и передового 
аналитического центра, возглав-
ляемого Шри-Ланкой, заявила, 
что США и их западные союзники 
должны прислушаться к пробле-
мам Глобального Юга и построить 
глобальную систему управления 
и международную финансовую 
архитектуру, которые принесут 
пользу всем. «Если нет, то Глобаль-
ный Юг с помощью БРИКС и ШОС 
сам возглавит эти изменения и 
построит справедливый мировой 
порядок». 

Шериф Гали Ибрагим, заведу-
ющий кафедрой политологии и 
международных отношений Уни-
верситета Абуджи, считает, что с 
ростом стран с формирующейся 
экономикой развивающиеся стра-
ны стали более активно участвовать 
в глобальном управлении и начали 
продвигать процесс глобализации 
в более справедливом и инклю-
зивном направлении с помощью 
различных механизмов и платформ 
многостороннего сотрудничества. 

Китай доказал, что он является 
пионером, поскольку его концеп-
ция глобализации в значительной 
степени способствовала созданию 
сообщества единой судьбы чело-
вечества без дискриминации, се-
грегации или исключений, сказал 
нигерийский эксперт. 

В своем выступлении на Бизнес-
форуме БРИКС-2023 Си Цзиньпин 
отметил, что, будучи развивающей-
ся страной и членом Глобального 
Юга, Китай дышит одним возду-
хом с другими развивающимися 
странами и стремится к единой с 
ними судьбе. Он добавил, что Ки-
тай решительно отстаивает общие 
интересы развивающихся стран и 
работает над увеличением пред-
ставительства и голоса формиру-
ющихся рынков и развивающихся 
стран в глобальных делах.

Ирина ЛЕДОВСКИХ

В то же время борьба с инфляцией путем 
значительного повышения базовых 

ставок дала свои плоды и, по мере сниже-
ния инфляционного давления, постепенно 
уходит на второй план. На этом фоне 
растут ожидания нормализации денежно-
кредитных условий, как в развитых, так и 
в развивающихся странах.     

«Однако у отдельных торговых партне-
ров Казахстана отмечается и рост цен 
(например, в РФ), и дефляция (например, 
в КНР), что, с учетом их высокой страно-
вой концентрации в импорте (РФ – 27%, 
КНР – 26%), будет оказывать влияние на 
внутренние цены. При этом существую-
щие макроэкономические дисбалансы, 
включая хронический дефицит бюджета, 
высокую концентрацию энергоносителей 
в экспорте товаров и сильную зависи-

мость от импорта, сохранят повышенную 
уязвимость экономики страны перед не-
устойчивой динамикой внешней среды», 
– говорится в отчете Аналитического 
центра АФК.

В то же время в аналитических записках 
рейтингового агентства АКРА указывается, 
что осенью 2023 года индекс финансового 
стресса АКРА для Казахстана (ACRA SFSI 
KZ) продолжил умеренный рост. Финансо-
вый стресс в целом остается приемлемым, 
однако превышает уровни, которые индекс 
отражал в предыдущие годы. 

Структурный индекс финансового 
стресса ACRA SFSI KZ в начале октября 
продолжил умеренный рост, что преиму-
щественно было связано с усилением воз-
действия триггеров и в меньшей степени 
– с динамикой дисбаланса ликвидности 

в национальной валюте. АКРА отмечает, 
что с начала года влияние на индекс ока-
зывали процентные ставки, по которым 
на рынке предоставлялась ликвидность, 
дифференциал ставок в тенге к ставкам 
в иностранной валюте, снижение вола-
тильности курса национальной валюты и 
более быстрый прирост денежной массы 
по сравнению с темпами кредитования 
экономики банками страны.

«В результате структурный индекс фи-
нансового стресса ACRA SFSI KZ, оставаясь 
в целом на приемлемом уровне, показал 
относительное усиление оценки стресса 
в финансовом секторе Казахстана. По 
мнению АКРА, в декабре 2023 года и в 
следующем году влияние процентных 
расходов по обязательствам банков на 
динамику индекса может уменьшиться 

благодаря замедлению инфляционных 
процессов и смягчению процентной по-
литики регулятора. В дополнение к этому 
снижение волатильности курса тенге и 
стабилизация спреда ставок в тенге к 
базовой ставке несколько нивелирует 
риск триггерных событий в финансовом 
секторе», – заключили специалисты.

После трех лет ослабления курс на-
цвалюты к доллару может завершить 
2023 год символическим укреплением на 
фоне высоких объемов продаж инвалюты 
из Нацфонда. Напомним, по итогам 2022 
года тенге ослаб на 7,1% – до 462,66 тенге 
за доллар. 

«В то же время в 2024 году курс доллара 
к тенге может вырасти до 489,6 тенге, что 
на 7,3% выше текущего уровня. Давление 
на тенге могут оказать падение спроса на 
рынке сырья, продолжение политики вы-
соких ставок в США при дальнейшей нор-
мализации денежно-кредитных условий в 
Казахстане, дальнейший рост импорта, в т.ч. 
ввиду реализации инфраструктурных про-
ектов, сложная геополитическая ситуация 

в регионе и общее бегство инвесторов от 
риска», – говорят специалисты АФК.

Между тем двухзначная инфляция, на-
блюдаемая в стране последние 20 месяцев 
подряд, «может смениться однозначной 
цифрой в первом квартале 2024 года (т.е. 
опуститься ниже 10%)». 

«Рост розничного кредитования продол-
жит замедляться, как ввиду естественных 
причин насыщения спроса, высокого про-
никновения кредитования (соотношение 
числа заемщиков к количеству занятого 
населения – 85%), высокой базы прошлого 
года, так и потенциального ужесточения 
регулирования.

В корпоративном кредитовании наблю-
дается увеличение выдачи займов и про-
цента одобрения заявок на фоне улучшения 
макроэкономических условий в стране. При 
этом дальнейшая нормализация денежно-
кредитных условий и потенциальные регу-
ляторные меры стимулирования поддержат 
дальнейший рост кредитования бизнеса», 
– заключили эксперты Ассоциации финан-
систов Казахстана.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

К концу года в ВКО ожидаются темпы 
роста промышленной продукции на 

9% выше по сравнению к предыдущему 
году, а сельского хозяйства – на 5%. В 
общенациональный пул инвестпроектов от 
области сегодня включено 42 проекта на 
1,1 трлн тенге, из которых в текущем году 
реализовано восемь проектов на сумму 
77 млрд тенге.

В Усть-Каменогорске сегодня реализуют-
ся три крупных проекта на сумму 3 млрд 
тенге: многофункциональный комплекс 
по производству продуктов питания – 
полуфабрикатов из мяса; строительство 
гидрометаллургического завода по произ-
водству катодного золота и строительство 
торгово-производственного комплекса по 
системе GDP.

Кроме того, с начала года реализуется 
1240 проектов МСБ на 22 млрд тенге, 
половина которых приходится на бизнес 
Усть-Каменогорска. В этом году завершено 
строительство 4-звездочной гостиницы 
международного уровня «Best Western 
Plus» в Усть-Каменогорске, эко-отеля 
«Музтау», трех гостевых домов, а также 
расширение базы «Топкайын» в Катон-

Карагайском районе. Еще в этом году 
ожидается завершение строительства 
гостиницы «Диамант» в Усть-Каменогорске 
и придорожной гостиницы со стоянкой для 
большегрузов в Курчумском районе.

За 9 месяцев года ВКО посетило 281,2 
тыс. местных туристов, рост в сравнении 
с аналогичным периодом прошлого года 
составил 13,7%. Количество иностранных 
путешественников – 14,7 тыс. человек, рост 
за год – на 16,7%. 

Сейчас в областном центре возводится 
61 многоэтажный дом. Всего в жилищном 
секторе строится 858 тыс. квадратных 
метров жилья, вводится 353,6 тыс. кв. м. 

На сегодняшний день в области полно-
стью решен вопрос с доступностью об-
разования. Пять тысяч детей из социально 
уязвимых семей посещают детские сады 
бесплатно, 22 тысячи школьников обеспе-
чены формой, обувью и школьными при-
надлежностями, все учащиеся 1-4 классов 
получают бесплатное питание. 

В Восточном Казахстане 2024 год будет 
объявлен Годом дорог. В настоящее время 
разрабатывается 5-летний план по улуч-
шению дорожной инфраструктуры, где 
поэтапно будут обозначены дороги и улицы, 
подлежащие ремонту. Бюджет на ремонт и 

строительство дорог будет удвоен, 600 км 
дорог и улиц будут приведены в порядок. 
Всего, с учетом ремонта улиц и дорожных 
сооружений населенных пунктов, планиру-
ется вложить 28 млрд тенге. 

Большие перемены ждет сектор АПК. 
Восточный Казахстан всегда был лидером 
среди регионов страны по производству и 
переработке масличных культур. Сегодня в 
области взяли курс на увеличение объема 
переработки маслосемян до 900 тысяч 
тонн, а экспорта растительных масел – 
вдвое. С 2024 года впервые в Казахстане 
и ВКО внедряется глубокая переработка 
семян подсолнечника для производства 
жидкого лецитина объемом 4 тысячи 
тонн в год. 

Планируется активно развивать рыбную 
отрасль. Так, к 2030 году по региону плани-
руется ежегодно получать 9774 тонны ло-
сосевых, карповых и осетровых видов рыб. 
Достижение роста объемов выращивания 
рыбы планируется за счет действующих 24 
хозяйств и создания шести новых хозяйств.

В регионе завершается строительство оп-
тово-распределительного центра «Алтай», 
который станет площадкой для реализации 
сельхозпродукции по доступной цене. 
Акцент в АПК будет сделан на высоко-

рентабельное производство продукции, 
расширение географии экспорта, развитие 
семенного фонда. Всего 37 инвестпроектов 
будет реализовано в агробизнесе области.

Туризм – еще одно из приритетных на-
правлений 2024 года. В следующем году 
планируется завершение строительства 
базы отдыха «Shale la Bale» на побережье 
Бухтарминского водохранилища. А для 
желающих лучше изучать казахский язык 
в новом году будет продолжена реализа-
ция проекта «Гостевая семья», в рамках 
которого городские школьники проживают 
на каникулах в сельских семьях, разгова-
ривают на казахском языке, изучают быт и 
традиции народа. В 2024 году география 
проекта будет расширена.

В планах и развитие медицинского туриз-
ма. Сейчас реализуется проект по созданию 
центра по диагностике и лечению онколо-
гических и кардиологических заболеваний, 
где будет не только обследование, но и 
дальнейшая реабилитация в санаторных 
условиях. 

На форуме приграничных регионов 
России и Казахстана было анонсировано 
строительство ТЭЦ в Усть-Каменогорске, 
которая будет возведена в левобережной 
части города, где дефицит тепловой энергии 
составляет 232 Гкал/час. Хорошие новости 
ждут и сферу образования. К 2025 году 
будет построено 15 школ на 5600 мест, 
из них – 10 школ в рамках национальной 
программы «Комфортная школа».

Вопреки пессимистичным прогнозам о рецессии в мировой экономике, 2023 год завершается 
с позитивными результатами глобального экономического роста. Как пишет Аналитический центр 
АФК, МВФ оценил рост мировой экономики в текущем году на 3% против оценки в 2,7% годом ранее.

ВМЕСТО РЕЦЕССИИ – РОСТ

ТЕМП НАБРАН, АКЦЕНТЫ РАССТАВЛЕНЫ
Для Восточного Казахстана год завершается несколькими яркими и запоминающимися 
достижениями, а также позитивными тенденциями в экономике.

УВЕРЕННО – 
В ГОД БУДУЩИЙ 
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Главы государств обсудили основные задачи и ключевые 
направления дальнейшего развития интеграционных 

процессов в рамках Евразийского экономического союза, 
планы международного сотрудничества организации на 
2024 год.  

* * *
В неформальной встрече глав государств – участников 

Содружества лидеры стран СНГ обсудили приоритетные 
направления деятельности организации, планы по укре-
плению и дальнейшему развитию взаимовыгодного со-
трудничества. 

Также состоялся обмен мнениями по актуальным вопро-
сам взаимодействия в рамках СНГ.

* * *
В рамках рабочей поездки в Российскую Федерацию 

Касым-Жомарт Токаев совместно с президентами России 
В. Путиным, Азербайджана И. Алиевым, Кыргызстана С. 
Жапаровым, Таджикистана Э. Рахмоном, Туркменистана 
С. Бердымухамедовым, Узбекистана Ш. Мирзиёевым и 
премьер-министром Армении Н. Пашиняном посетили ряд 
культурных объектов Санкт-Петербурга. 

* * *
Президент от имени народа Казахстана и от себя лично 

поздравил президента Кыргызстана Садыра Жапарова с 
20-летием подписания Договора о союзнических отноше-
ниях между двумя странами.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Ход исполнения плана законопроектных работ на 2023 

год и проект плана на 2024 год рассмотрены на заседании 
правительства. 

План на текущий год предусматривал разработку и 
внесение в Мажилис Парламента РК 32 законопроектов. 
Из них на сегодня 5 подписаны главой государства, 20 на-
ходятся на рассмотрении парламента, 5 – на рассмотрении 
правительства. 

* * *
Глава правительства обозначил важность разработки 

проекта нового Цифрового кодекса, а также закона по 
вопросам совершенствования системы господдержки 
инновационной деятельности. 

Также в целях развития сферы образования и науки и 
обеспечения устойчивого финансирования университе-
тов будет разработан проект Закона «О фонде целевого 
капитала».

* * *
Для снижения уровня восприятия коррупции в право-

охранительных органах будет внедрен институт проверки 
на профессиональную добропорядочность.

* * *
Разработана Концепция безопасного труда в Казахстане 

на 2024-2030 годы.     
Целью документа является повышение качества трудовой 

жизни работников и сбережение трудовых ресурсов. 
* * *

Алихан Смаилов провел заседание рабочей группы по 
вопросам деятельности компании Qarmet с участием ново-
го инвестора и руководителей центральных госорганов.

Отмечено, что благодаря принятым мерам на предприятии 
в декабре вырос объем производства, увеличены запасы 
ферросплавов и угля. Возобновлена отгрузка готовой про-
дукции. В стабилизацию деятельности предприятия вложено 
28,6 млрд тенге частных инвестиций.  

Среди основных задач Qarmet на 2024 год – обеспечение 
безопасности работников, наращивание объемов произ-
водства, снижение себестоимости выпускаемой продукции.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Принимая во внимание, что 
важным фактором развития 

финансовой отрасли является 
уровень доверия к ней со сторо-
ны общественности, специалисты 
АРРФР реализуют мероприятия, 
направленные на повышение до-
верия граждан к услугам субъектов 
финансового рынка.

Система риск-ориентированного 
надзора уже введена в надзорный 
процесс за банками путем инте-
грации модели ЕС – Supervisory 
Review and Evaluation Process 
(SREP), которая позволяет иденти-
фицировать негативные изменения 
в финансовом состоянии банков на 
ранних стадиях их возникновения и 
на сегодняшний день показала свою 
эффективность и состоятельность», 
– сообщает пресс-служба АРРФР.

Риск-ориентированный надзор 
предполагает установление регу-

ляторных требований в зависимо-
сти от уровня риска, характерного 
для деятельности того или иного 
субъекта микрофинансового рынка 
небанковских кредиторов. 

«Агентством планируется по-
этапное внедрение системы риск-
ориентированного надзора за ми-
крофинансовыми организациями. 
Во-первых, для обеспечения устой-
чивого финансового положения 
микрофинансовой организации 
будут разработаны требования к 
системам управления рисками и 
внутреннего контроля, предусма-
тривающие установление надле-
жащей практики корпоративного 
управления, включая адекватную 
систему управления кредитными, 
операционными и комплаенс-ри-
сками», – говорят в АРРФР.

Во-вторых, планируется раз-
работка модели по определению 
риск-профиля МФО аналогично 
SREP, по результатам которого 

будут определены интенсивность 
и глубина надзорных мер. 

В-третьих, рассматривается 
введение института саморегули-
руемых организаций (СРО).

Расширение конкуренции как 
одного из важных направлений 
развития современного финансо-
вого рынка Казахстана и политика 
АРРФР, направленная на обеспе-
чение финансовой устойчивости и 
стабильности финансового рынка, 
определяют сегодня состояние 
микрофинансового сектора, дела-
ют его доступным и прозрачным 
для потребителей микрофинан-
совых услуг. 

«МФО принципиально готовы 
к внедрению системы риск-
ориентированного надзора, об 
этом уже давно было известно. 
Однако, помимо существующих 
законодательных требований, 
каждой МФО придется дополни-
тельно внедрять новые процессы. 

Например, на сегодня, финрегуля-
тор обсуждает с рынком важный 
НПА, который установит новые 
требования – внедрение систем 
управления рисками (СУР) и вну-
треннего контроля для МФО. 

После его утверждения и всту-
пления в силу каждая МФО будет 
в установленный срок внедрять 
СУРы с учетом специфики ее 
деятельности. Внедрение риск-
ориентированного подхода ска-
жется положительно на секторе 
МФО, т.к. он довольно активно 
трансформируется последние 3 
года благодаря мерам, принима-
емым АРРФР», – говорит Алексей 
Сидоров, председатель совета 
ОЮЛ «КазФинТех».

Спикер напоминает, что до 
2020 года сектор онлайн-микро-
кредитования работал в рамках 
Гражданского кодекса, то есть было 
саморегулирование. «И на него 
не распространялось финансовое 

регулирование, что неправильно с 
точки зрения государства и обще-
ства. В финансовой сфере должны 
быть четкие правила ведения 
бизнеса и лицензирование, это 
международная практика. С 2020 
года законодательная база была 
изменена, сектор стал субъектом 
финрегулирования и «де юре» 
компании стали работать как МФО. 
Т.е. с точки зрения регулирования 
сектор онлайн-микрокредитова-
ния очень молодой и уже хорошо 
зарегулирован», – уверен Алексей 
Сидоров. 

Цифры показывают, что казах-
станцам удобно обращаться в 
онлайн-сервисы, а не только банки. 
Так, например, в 2023 году 35% 
казахстанцев предпочитали полу-
чать средства в МФО наличными, 
говорится в отчете Zaimer.kz. И эта 
доля остается неизменной послед-
ние два года. При этом заемщикам, 
выбирающим наличные, одобряют 
займы на большие суммы. Налич-
ными в отделении можно полу-
чить в среднем на 61,1% больше. 
Средняя сумма микрокредита 
наличными выросла за год до 86,7 
тысячи тенге, против 53,8 тыс. тенге 
для тех, кто получает деньги онлайн 
на карту через сайт или мобильное 
приложение.

«Сейчас все МФО активно 

оптимизируют свои затраты, в 
том числе, ужесточают скоринг 
и усиливают проверку личности 
для снижения рисков невозврата 
и исключения оформления мо-
шеннических займов. Поэтому, 
действительно, лично присутствие 
заемщика в офисе способно повы-
сить шанс не только на сам факт 
оформления заемных средств, но 
и на получение более крупной 
суммы, так как позволяет макси-
мально точно идентифицировать 
заемщика», – отмечает Алмаз 
Торутаев, генеральный директор 
Zaimer.kz.

Вместе с тем в микрофинансовом 
секторе финансового рынка суще-
ствует значительное количество 
нерешенных вопросов.

«Несмотря на большую работу, 
проделанную финрегулятором с 
2020 года, дальнейшее совершен-
ствование регулирования и тонкие 
настройки необходимы. Мы полно-
стью поддерживаем дальнейшую 
трансформацию отраслевого зако-
нодательства и создание еще более 
цивилизованного и системного 
способа взаимодействия с уполно-
моченным органом и аудиторией. 
Риск-ориентированный подход 
– большой важный шаг в этом на-
правлении», – заключил Алексей 
Сидоров.

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

На первое ноября объем страховых 
премий по отрасли «страхование 

жизни» превысил 286,6 млрд тенге, рост 
по отношению к аналогичному периоду 
прошлого года составил 21,1%. В раз-
резе страховых продуктов рост премий 
за этот же период зафиксирован по ОС 
ГПО РНС (25,7%); страхованию жизни 
(16,5%), страхованию от несчастных 
случаев (115%). Снижение по страховым 
премиям наблюдается в аннуитетном 
страховании (-26,6%) и страховании на 
случай болезни (-0,5).

НОВАЦИИ ГОНС
«Показатель охвата населения стра-

хованием – соотношение страховых 
премий к ВВП по-прежнему остается на 
небольшом уровне – 0,83%. Среди ново-
введений этого года – новые стандарты 
МСФО 17 «Договоры страхования», 
где введены требования по оценке и 
отражению в отчетности страховых 
договоров. В 2023 году страховщики 
развивали новые страховые продукты 
– совместный пенсионный аннуитет 
и накопительное страхование жизни в 
рамках Государственной образователь-
ной накопительной системы (ГОНС)», 
– напоминает председатель правления 
КСЖ «Коммеск-Өмір» Олег Ханин. 

ГОНС страховщики называют пер-
спективным продуктом, который 
положительно отразился как на обра-
зовательной системе, так и на рынке 
страхования жизни. По данным НБ РК, 
по состоянию на 1 ноября общий объ-
ем страховых премий по страхованию 
жизни в рамках ГОНС превысил 207,4 
млн тенге. 

«В этом году на 48% вырос объем 
страховых премий по заключенным до-
говорам пенсионного аннуитета. Это об-
условлено внедрением новых программ, 
таких как отложенный и совместный 
пенсионный аннуитеты. Также увели-
чился объем премий по добровольному 
туристическому страхованию – на 22% 
в сравнении с 2022 годом. На положи-
тельную динамику повлияло увеличе-
ние в этом году потока казахстанцев, 
выезжающих за рубеж, и доступность 
цифровых программ страхования», – 
уточняет председатель правления КСЖ 
«Freedom Life» Азамат Ердесов.

БУДУЩЕЕ «ЖИЗНИ» 
Одним из основных нововведений 

в 2024 году будет принятие законода-
тельных актов по вопросам начисления 
детям средств из Нацфонда, их выплат 
и использования. 

«На счета всех детей будет отчисляться 
50% от ежегодного инвестиционного 
дохода Нацфонда до достижения ими 
18 лет. Отчисления можно будет исполь-
зовать для оплаты страховой премии по 
договорам образовательного накопи-
тельного страхования, заключенным в 
рамках Закона РК «О государственной 
образовательной накопительной си-
стеме». 

Данные денежные средства не под-
лежат аресту, изъятию, на них не могут 
быть наложены иные ограничения, 
предусмотренные законодательством 
Республики Казахстан. При этом дети 
и их опекуны не смогут досрочно 
снять эти средства, но в последующем 
получат право использовать деньги на 
получение образования или улучшение 
жилищных условий», – говорит пред-
седатель правления Халык Life Жанар 
Жубаниязова.

Эти нововведения расширят доступ 
граждан Казахстана к получению выс-
шего или специального профессиональ-

СООТВЕТСТВУЕТ ЛИ РЕГУЛИРОВАНИЕ РЫНКУ
Агентство РК по регулированию и развитию финансового рынка (АРРФР) должно быть заинтересовано 
в увеличении конкуренции во всех секторах. Большое количество компаний приводит к их соперничеству 
за клиентов, а значит снижает стоимость услуг. Так работают рыночные принципы экономики.    
Но в нашей стране всегда найдутся особые условия. Например, АРРФР гордится снижением количества МФО. 
А недавно было заявлено, что для обеспечения финансовой устойчивости и стабильности рынка в секторе 
введут риск-ориентированный надзор, аналогичный банкам. Готов ли сектор, расскажем здесь.

ИТОГИ И ПЛАНЫ

Сохранить приверженность рекордам страховщики Life 
и non-life надеются до конца следующего года, отдавая отчет 
в том, что в сценарии развития их бизнеса уже включаются 
негативные факторы. Совокупные сборы страховщиков 
по итогам октября этого года составили 69,7 млрд тенге. 
Всего за 10 месяцев страховые премии составили 794,6 млрд 
тенге, что на 23,7% больше, чем годом ранее. Основным 
драйвером роста премий является класс добровольного 
имущественного страхования. Итоги и планы страховщиков 
Life и non-life обозначим далее. 

ного образования, как в нашей стране, 
так и за рубежом. Будут стимулировать 
родителей заблаговременно накапли-
вать деньги на образование детей и 
повышать, в том числе, их страховую 
культуру. Это в свою очередь окажет 
влияние на рост количества договоров 
образовательного накопительного стра-
хования в рамках ГОНС. 

Девальвация и инфляция, по-
прежнему, остаются главными нега-
тивными факторами, которые могут 
сказаться на росте страховых премий 
и развитии рынка страхования жизни 
в целом. Как правило, эти два фактора 
влияют на уровень заработка, на пла-
тежеспособность населения и на то, что 
помимо страхования жизни у людей 
могут появиться другие более приори-
тетные расходы.

«Но даже при таких негативных фак-
торах на рынке уже имеются продукты 
НСЖ, с индексацией к валютному курсу 
и с высокой годовой ставкой вознаграж-
дения в долларах, которые направлены 
на сохранение и сбережение капитала 
во время девальвации, – напоминает 
Азамат Ердесов. – Цифровизация стра-
хового рынка и повышение финансо-
вой грамотности населения являются 
основным драйвером развития сферы 
страхования». 

В целом программы накопительного 
страхования жизни на сегодня счита-
ются наиболее востребованными, так 
как дают вместе со страховой защитой 
возможность копить и получать доход 
от накоплений. 

С 2024 года блок законодательных 
изменений коснется осуществления 
обязательного страхования работников 
от несчастных случаев при исполнении 
трудовых обязанностей (ОС РНС), кото-
рых ранее не было. 

«Так, вводится норма по предпенси-
онным выплатам. Граждане, постоянно 
проживающие на территории Казах-
стана, занятые на работах с вредными 
условиями труда, при достижении пя-
тидесятипятилетнего возраста и уплате 
за них обязательных профессиональных 
пенсионных взносов в совокупности 
не менее 84 месяцев имеют право на 
специальную социальную выплату», – 
утверждает Олег Ханин.  

Таким образом, специальная соци-
альная выплата будет и осуществляться 
из четырех источников: специальное 
профессиональное пособие из республи-
канского бюджета в размере 2 прожиточ-
ных минимумов (ПМ); из компаний по 
страхованию жизни в размере 1 ПМ; за 
счет средств работодателей в размере 1 
ПМ (ПМ – 43 407 тенге на 2024 год); из 
ЕНПФ за счет обязательных професси-
ональных пенсионных взносов. 

Выплаты будут производиться до до-
стижения пенсионного возраста. Чтобы 
получить специальные соцвыплаты, 
работнику будет необходимо уйти с 
работы с вредными условиями труда. 
Другими словами, работники могут 
либо перейти на более легкую работу 

с возможностью получения заработной 
платы и выплаты, либо уйти с работы на 
отдых и продолжать получать выплаты 
до назначения пенсии. Обязательными 
условиями назначения спецсоцвыпла-
ты являются достижение 55-летнего 
возраста и наличие профессиональных 
пенсионных отчислений в ЕНПФ за по-
следние 7 лет.

В следующем году оформление и полу-
чение выплат по договорам страхования 
перейдет в электронный формат. Фи-
нансисты говорят, что эти нововведения 
направлены на удобство страхователей, 
чтобы они тратили меньше времени и 
сил при получении страховых выплат. 
При этом сократится время на полу-
чение страховой выплаты из страховой 
компании.

«Не допускается посредническая 
деятельность страховых агентов при 
заключении договоров обязательного 
страхования. Данное изменение ми-
нимизирует расходы страховщиков по 
заключению договоров обязательного 
страхования и увеличит их доходность 
по данной форме страхования», – уве-
рена Жанар Жубаниязова.

В компании ожидают, что в 2024 году 
на рост рынка позитивное влияние 
будут оказывать такие факторы как 
дальнейшее развитие сотрудничества 
основных игроков на рынке страхования 
жизни заемщиков и накопительного 
страхования жизни с ведущими БВУ, 
активное продвижение накопительно-
го страхования жизни в пользу детей с 
премией государства, а также развитие 
онлайн-продаж договоров страхования.

РЕАЛИИ ОБЩЕГО СТРАХОВАНИЯ 
С начала года премии компаний по 

общему страхованию (КОС), по данным 
НБ РК, составили 556,9 млрд тенге, что 
почти на 120 млрд больше аналогично-
го периода прошлого года. Страховой 
сектор демонстрирует стабильный рост 
последние пять лет. Объем страховых 
премий в стране за пять лет увеличил-
ся больше, чем в 2,5 раза, и составил 
577,8 трлн тенге. Количество договоров 
страхования выросло почти в два раза и 
достигло 9,3 млн договоров, из которых 
86% приходится на долю физлиц. Объем 
страховых выплат за последние пять лет 
увеличился в 2,5 раза и составил около 
141 млрд тенге.

«За это время, по информации АРРФР, 
объем страховых премий увеличился 
в два с половиной раза, настолько же 
выросли и страховые выплаты. Хотел от-
метить Фонд гарантирования страховых 
выплат, которому в этому году 20 лет. 
ФГСВ является важным элементом ин-
фраструктуры страхового рынка, надеж-
но защищающим клиентов страховых 
организаций и их выплаты, покрывая 
гарантией все обязательные и социально 
значимые классы страхования.

За 20 лет существования система 
гарантирования страховых выплат до-
казала свою эффективность: фондом 
уже выплачено страхователям 1,13 млрд 

тенге», – подчеркивает председатель 
правления СК «Номад Иншуранс» Дау-
рен Иманжанов.

По данным АРРФР, за последние 8 ме-
сяцев т.г. число договоров страхования 
от несчастных случаев увеличилось в два 
раза, количество договоров по обяза-
тельному автострахованию – на 20% по 
сравнению с предыдущим годом. На рост 
рынка влияет запуск государственных 
программ (льготное автокредитование, 
ипотечное кредитование), а также раз-
витие цифровизации отрасли. Сейчас 
практически 100% договоров страхова-
ния заключается онлайн.

«С начала 2023 года страховые выпла-
ты составили 214,8 млрд тенге, что на 
43,8% больше, чем за тот же период 2022 
года. Прирост произошел за счет роста 
выплат по страхованию имущества, а 
также по страхованию жизни. В целом 
с начала 2023 года страховые компании 
произвели 902,6 тыс. выплат», – на-
поминает председатель правления СК 
«Freedom Insurance» Азамат Керимбаев.

ПЛАНЫ КОСОВ
Согласно рейтингу S&P Global Ratings, 

в Казахстане в 2024 году ожидается рост 
страхового рынка в пределах 4-5%. Сред-
ний уровень премий на душу населения 
остается невысоким, но также увеличи-
вается. Для Казахстана он варьируется от 
15 до 100 долларов на душу населения.

«Мы и сами ожидаем, что рынок стра-
хования продолжит рост, предсказать 
точно насколько – сложно, учитывая гео-
политическую обстановку в мире и как 
она влияет на глобальную экономику. 
Не стоит забывать о климатических из-
менениях, которые не обходят стороной 
нашу страну. В республике происходят 
лесные пожары, наводнения, урага-
ны. Последний такой ураган случился 
на севере Казахстана в конце ноября 
текущего года, в результате которого 
пострадало имущество казахстанцев», 
– говорит Даурен Иманжанов.

В 2024 году рынок ожидает внедре-
ния ряда поправок, инициированных 
АРРФР. «Первая касается запрета на 
выплату агентского вознаграждения по 
обязательным видам страхования. Ранее 
норма предусматривала запрет на вы-
платы только в отношении юридически 
лиц. Данная поправка должна позитивно 
повлиять на развитие прямых продаж 
по обязательным видам страхования, 
в том числе, в онлайн-формате, на сай-
тах страховщиков», – уточняет Азамат 
Керимбаев.

Вторая, и самая важная, поправка – 
внедрение Европротокола. Механизм 
«Европротокол» будет применяться, 
если: в ДТП пострадало всего два авто-
мобиля; у автовладельцев есть обяза-
тельный полис ОГПО; нет потерпевших, 
которым в аварии причинен вред жизни 
или здоровью; между участниками ДТП 
нет разногласий о том, кто виновен; 
участники ДТП согласны с размером 
выплаты в пределах лимита страховой 
суммы, установленной нормативным 

правовым актом уполномоченного 
органа.

«При этих условиях автовладельцы 
могут сами оформить ДТП через мо-
бильное приложение, без необходи-
мости оформлять протокол полицией, 
участия в суде, долгого ожидания. 
Страховая выплата будет поступать на 
счет пострадавшего почти сразу после 
онлайн-оформления. Такое нововве-
дение значительно ускорит процесс 
получения выплаты, а также позволит 
развивать онлайн-урегулирование 
страховых случаев», – говорит Азамат 
Керимбаев. 

В закон ОГПО ВТС вносится понятие 
«таргетируемая убыточность». Это 
коэффициент, указывающий на целе-
вой показатель убыточности по ГПО 
автовладельцев, используемый для 
расчета поправочных коэффициентов. 
Они рассчитываются организацией по 
формированию и ведению базы данных 
с учетом показателей убыточности по 
месту регистрации автомобиля. 

Также в расчете учитывается фактор 
достоверности, который определяется 
нормативным правовым актом упол-
номоченного органа. Значение тарге-
тируемой убыточности должно быть в 
диапазоне 60-80%. В этом случае стра-
ховка для автовладельцев подешевеет. В 
свою очередь, страховщик имеет право 
увеличить или уменьшить поправочные 
коэффициенты не более чем на 10%, со-
гласно нормативному правовому акту 
уполномоченного органа.

«Изменение методики расчета при-
ведет к снижению стоимости полисов, 
так как на сегодняшний день рыночный 
коэффициент убыточности находится 
на уровне 30-35%. После внедрения 
таргетируемой убыточности на уровне 
80% тарифы начнут снижаться. Как 
следствие, рентабельность данного 
продукта для страховщика будет падать. 
Этот фактор вынудит страховщиков 
развивать прямые продажи без участия 
посредников, в том числе посредством 
онлайн-сервисов», –уверен собеседник.   

Еще одно нововведение, вступающее 
в силу в 2024 году, если между страхо-
вой компанией и клиентом возникнут 
разногласия, – вводится досудебное 
урегулирование спора у страхового 
омбудсмена. По мнению законодателей, 
это поможет разгрузить суды и обеспе-
чит защиту прав потребителей.

«В 2024 году акцент в развитии страхо-
вой отрасли будет сделан, в основном, на 
дальнейшую цифровизацию: иншуртех 
(онлайн-сервисы и маркетплейсы для 
расширения продаж), регтех (анализ 
данных для разработки гибких тари-
фов) и суптех (совершенствование 
регулирования со стороны АРРФР), что 
в совокупности с повышением значи-
мости страхования для населения после 
пандемии COVID-19, землетрясения в 
Турции будет способствовать активному 
развитию страхового сектора в ближай-
шей перспективе», – заключает глава СК 
«Номад Иншуранс».
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Мнение
Мы провели аудит консолидированной финансовой отчетности ТОО 

«Страховая группа «НОМАД» (далее – «Компания») и его дочерних 
предприятий (далее вместе именуемых – «Группа»), состоящей из 
консолидированного отчета о финансовом положении по состоянию 
на 31 декабря 2022 года, консолидированного отчета о прибыли или 
убытке и прочем совокупном доходе, консолидированного отчета об 
изменениях в капитале и консолидированного отчета о движении 
денежных средств за год, закончившийся на указанную дату, а также 
примечаний к консолидированной финансовой отчетности, включая 
краткий обзор основных положений учетной политики.

По нашему мнению, прилагаемая консолидированная финансовая 
отчетность отражает достоверно во всех существенных отношениях 
консолидированное финансовое положение Группы по состоянию на 
31 декабря 2022 года, а также ее консолидированные финансовые 
результаты и консолидированное движение денежных средств за год, 
закончившийся на указанную дату, в соответствии с Международными 
стандартами финансовой отчетности (далее – «МСФО»).

Основание для выражения мнения
Мы провели аудит в соответствии с Международными стандартами 

аудита (далее – «МСА»). Наша ответственность согласно указанным 
стандартам далее раскрывается в разделе «Ответственность ауди-
тора за аудит консолидированной финансовой отчетности» нашего 
заключения. Мы независимы по отношению к Группе в соответствии 
c этическими требованиями, применимыми к нашему аудиту консо-
лидированной финансовой отчетности в Республике Казахстан, и 
мы выполнили наши прочие этические обязанности в соответствии с 
данными требованиями. Мы полагаем, что полученные нами аудитор-
ские доказательства являются достаточными и надлежащими, чтобы 
служить основанием для выражения нашего мнения.

Ответственность руководства и лиц, отвечающих  
за корпоративное управление, за консолидированную  

финансовую отчетность 
Руководство несет ответственность за подготовку и достоверное 

представление указанной консолидированной финансовой отчетности 
в соответствии с МСФО и за систему внутреннего контроля, которую 
руководство считает необходимой для подготовки консолидирован-
ной финансовой отчетности, не содержащей существенных искажений 
вследствие недобросовестных действий или ошибок.

При подготовке консолидированной финансовой отчетности 
руководство несет ответственность за оценку способности Группы 
продолжать непрерывно свою деятельность, за раскрытие в со-
ответствующих случаях сведений, относящихся к непрерывности 
деятельности, и за составление отчетности на основе допущения о 

непрерывности деятельности, за исключением случаев, когда руковод-
ство намеревается ликвидировать Группу, прекратить ее деятельность 
или когда у него отсутствует какая-либо иная реальная альтернатива, 
кроме ликвидации или прекращения деятельности.

Лица, отвечающие за корпоративное управление, несут ответствен-
ность за надзор за подготовкой консолидированной финансовой 
отчетности ТОО «Страховая группа «НОМАД».

 
Ответственность аудитора за аудит консолидированной 

финансовой отчетности
Наша цель состоит в получении разумной уверенности в том, что 

консолидированная финансовая отчетность не содержит существен-
ных искажений вследствие недобросовестных действий или ошибок, 
и в выпуске аудиторского заключения, содержащего наше мнение. 
Разумная уверенность представляет собой высокую степень уверен-
ности, но не является гарантией того, что аудит, проведенный в соот-
ветствии с Международными стандартами аудита, всегда выявляет 
существенные искажения при их наличии. Искажения могут быть 
результатом недобросовестных действий или ошибок и считаются 
существенными, если можно обоснованно предположить, что в от-
дельности или в совокупности они могут повлиять на экономические 
решения пользователей, принимаемые на основе этой консолидиро-
ванной финансовой отчетности.

В рамках аудита, проводимого в соответствии с Международными 
стандартами аудита, мы применяем профессиональное суждение 
и сохраняем профессиональный скептицизм на протяжении всего 
аудита. Кроме того, мы выполняем следующее:

• выявляем и оцениваем риски существенного искажения консо-
лидированной финансовой отчетности вследствие недобросовестных 
действий или ошибок; разрабатываем и проводим аудиторские про-
цедуры в ответ на эти риски; получаем аудиторские доказательства, яв-
ляющиеся достаточными и надлежащими, чтобы служить основанием 
для выражения нашего мнения. Риск необнаружения существенного 
искажения в результате недобросовестных действий выше, чем риск 
необнаружения существенного искажения в результате ошибки, 
так как недобросовестные действия могут включать сговор, подлог, 
умышленный пропуск, искаженное представление информации или 
действия в обход системы внутреннего контроля;

• получаем понимание системы внутреннего контроля, имеющей 
значение для аудита, с целью разработки аудиторских процедур, 
соответствующих обстоятельствам, но не с целью выражения мнения 
об эффективности системы внутреннего контроля Группы; 

• оцениваем надлежащий характер применяемой учетной политики 
и обоснованность оценочных значений, рассчитанных руководством 
и соответствующего раскрытия информации;

• делаем вывод о правомерности применения руководством до-

пущения непрерывности деятельности, а на основании полученных 
аудиторских доказательств – вывод о том, имеется ли существенная 
неопределенность в связи с событиями или условиями, в результате 
которых могут возникнуть значительные сомнения в способности 
ТОО «Страховая Группа «НОМАД» продолжать непрерывно свою 
деятельность. Если мы приходим к выводу о наличии существенной 
неопределенности, мы должны привлечь внимание в нашем ауди-
торском заключении к соответствующему раскрытию информации в 
консолидированной финансовой отчетности или, если такое раскрытие 
информации является ненадлежащим, модифицировать наше мнение. 
Наши выводы основаны на аудиторских доказательствах, полученных 
до даты нашего аудиторского заключения. Однако будущие события 
или условия могут привести к тому, что Группа утратит способность 
продолжать непрерывно свою деятельность;

• проводим оценку представления консолидированной финансовой 
отчетности в целом, ее структуры и содержания, включая раскрытие 
информации, а также того, представляет ли консолидированная фи-
нансовая отчетность лежащие в ее основе операции и события так, 
чтобы было обеспечено их достоверное представление;

• получаем достаточные надлежащие аудиторские доказательства, 
относящиеся к финансовой информации организаций или деятель-
ности внутри Группы, чтобы выразить мнение о консолидированной 
финансовой отчетности. Мы отвечаем за руководство, контроль и 
проведение аудита Группы. Мы остаемся полностью ответственными 
за наше аудиторское мнение.

Мы осуществляем информационное взаимодействие с лицами, 
отвечающими за корпоративное управление ТОО «Страховая Группа 
«НОМАД», доводя до их сведения, помимо прочего, информацию о 
запланированном объеме и сроках аудита, а также о существенных 
замечаниях по результатам аудита, в том числе о значительных не-
достатках системы внутреннего контроля, которые мы выявляем в 
процессе аудита.

Ержан Досымбеков - Генеральный директор ТОО «Grant Thornton»
Квалифицированный аудитор Республики Казахстан
Квалификационное свидетельство №МФ-0000069 от 20 января 

2012 года
Республика Казахстан
Государственная лицензия серии №18015053 от 3 августа 2018 

года (дата первичной выдачи – 27 июля 2011 года) на занятие 
аудиторской деятельностью на территории Республики Казахстан, 
выданная Комитетом внутреннего государственного аудита Мини-
стерства финансов Республики Казахстан.

25 декабря 2023 года 
Республика Казахстан, г. Алматы

Пояснительная записка  
к консолидированной финансовой 

отчётности за 2022 год Товарищества 
с ограниченной ответственностью 

«Страховая группа «НОМАД»

ТОО «Страховая группа «НОМАД» 
(далее – ТОО) создано на основании 
решения единственного учредителя от 2 
апреля 2007 г.

Форма собственности – частная.
Свидетельство о государственной реги-

страции юридического лица № 1592-1910-
01-ТОО от 12 мая 2012 г. Серии В выдано 
Департаментом юстиции города Алматы. 

Свидетельство налогоплательщика 
Республики Казахстан, выданное На-
логовым комитетом по Бостандыкскому 
району города Алматы подтверждает 
государственную регистрацию Общества 
в качестве налогоплательщика с при-
своением ему РНН 600400580154. БИН 
070440019215. Страна резидентства – 
Республика Казахстан.

Адрес: 050012, Республика Казахстан, 
г.Алматы, ул. Толе би, дом 101, 4-ый этаж

Тел.: (727) 321 2000,  факс: (727) 321 2000

Аудиторская организация: ТОО «Grant 
Thornton»

ТОО владеет акциями следующих акци-
онерных обществ:

АО «СК «Номад Иншуранс» - 3 785 000 
простых акций (100%)

АО «КСЖ «Номад Life» - 1 315 000 про-
стых акций (100%)

Основной деятельностью ТОО является 
управление дочерними организациями, 
которые оказывают услуги общего страхо-
вания и страхования жизни на территории 
Республики Казахстан. 

В результате деятельности ТОО и её 
дочерних организаций за 2022 год был 
получен чистый доход в сумме 13,435,879 
тыс. тенге.

В тыс. тенге 31 декабря 2022 
года

31 декабря 2021 
года

АКТИВЫ
Денежные средства и их эквиваленты 9,510,464 11,394,825

Средства в кредитных учреждениях 12,638,406 23,222,747

Инвестиции, имеющиеся в наличии для продажи 91,928,495 76,749,614

Инвестиции, удерживаемые до погашения 169,625,501 150,085,039

Финансовые активы, оцениваемые по справедливой стоимости 
через прибыль и убыток 2,801,549 –

Дебиторская задолженность по премиям по страхованию и 
перестрахованию 3,273,676 3,207,322

Прочая дебиторская задолженность по страхованию и пере-
страхованию 716,243 499,809

Займы выданные страхователям 2,786,603 1,462,664

Долгосрочные авансы выданные 1,457,607 1,457,607

Резерв незаработанных страховых премий, доля перестра-
ховщика 789,302 638,239

Резервы по убыткам и расходам на урегулирование страховых 
требований, доля перестраховщика 307,262 443,209

Основные средства и нематериальные активы 1,579,524 1,091,105

Предоплата по текущему корпоративному подоходному налогу 763,930 1,133,972

Отложенные налоговые активы 1,171,630 823,650

Прочие активы 1,811,698 2,566,284

ИТОГО АКТИВЫ 301,161,890 274,776,086
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
Займы по соглашениям прямого репо 34,423,287 30,312,091

Кредиторская задолженность по страхованию и перестра-
хованию 2,102,736 2,204,364

Займы полученные 4,078,091 3,651,460

Резерв незаработанных страховых премий 20,376,394 17,840,719

Резервы по убыткам и расходам на урегулирование страховых 
требований 203,053,202 176,282,773

Доходы будущих периодов 593,930 581,915

Корпоративный подоходный налог подлежащий уплате 5,922 124,669

Прочие обязательства 3,583,253 3,736,684

ИТОГО ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 268,216,815 234,734,675
КАПИТАЛ
Уставный капитал 5,929,110 5,929,110

Резерв на переоценку инвестиций, имеющихся в наличии 
для продажи (2,861,934) 1,994,432

Резерв на переоценку основных средств 460,729 332,185

Прочие резервы 1,376,664 621,580

Нераспределенная прибыль 28,040,506 31,164,104

ИТОГО КАПИТАЛ 32,945,075 40,041,411
ИТОГО ОБЯЗАТЕЛЬСТВА И КАПИТАЛ 301,161,890 274,776,086

КОНСОЛИДИРОВАННЫЙ ОТЧЕТ О ФИНАНСОВОМ ПОЛОЖЕНИИ 
ПО СОСТОЯНИЮ НА 31 ДЕКАБРЯ 2022 ГОДА

КОНСОЛИДИРОВАННЫЙ ОТЧЕТ О ПРИБЫЛИ ИЛИ УБЫТКЕ
И ПРОЧЕМ СОВОКУПНОМ ДОХОДЕ ЗА ГОД,  
ЗАКОНЧИВШИЙСЯ 31 ДЕКАБРЯ 2022 ГОДА

КОНСОЛИДИРОВАННЫЙ ОТЧЕТ О ДВИЖЕНИИ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ 
ЗА ГОД, ЗАКОНЧИВШИЙСЯ 31 ДЕКАБРЯ 2022 ГОДА

КОНСОЛИДИРОВАННЫЙ ОТЧЁТ ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ В КАПИТАЛЕ ЗА ГОД, ЗАКОНЧИВШИЙСЯ 31 ДЕКАБРЯ 2022 ГОДА

В тыс. тенге 2022 год 2021 год
Страховые премии, общая сумма 91,166,830 111,239,915

Страховые премии, переданные в перестрахование (1,877,749) (1,381,254)

Страховые премии, за вычетом переданных в перестрахование 89,289,081 109,858,661
Изменение в резерве незаработанных страховых премий, нетто (2,384,612) (2,220,947)

Заработанные премии, за вычетом переданных в перестра-
хование 86,904,469 107,637,714

Оплаченные убытки, общая сумма (21,830,891) (17,636,291)

Оплаченные убытки, доля перестраховщика 699,054 131,716

Изменение в резервах по убыткам и расходам на урегулиро-
вание страховых требований, общая сумма (26,770,429) (29,171,047)

Изменение в резервах по убыткам и расходам на урегулирова-
ние страховых требований, доля перестраховщика (135,947) (41,799)

Произошедшие убытки, за вычетом переданных в пере-
страхование (48,038,213) (46,717,421)

Возмещение по регрессу 588,859 308,496

Комиссионные доходы 7,703 23,550

Комиссионные расходы (21,803,458) (32,000,356)

Расходы по привлечению страховых контрактов (1,772,309) (11,209,648)

Чистый страховой доход 15,887,051 18,042,335
Инвестиционный доход, нетто 19,961,283 18,815,335

Формирование резерва по сомнительным долгам (843,640) (135,013)

Чистый доход операциям с иностранной валютой 3,779,429 1,088,740

Прочие операционные доходы 463,681 327,912

Инвестиционный и прочий доход 23,360,753 20,096,974
Заработная плата и связанные налоги (12,791,205) (7,689,988)

Административные и операционные расходы (7,292,360) (4,760,508)

Операционные расходы (20,083,565) (12,450,496)
Прибыль до расходов по корпоративному подоходному налогу 19,164,239 25,688,813
Расходы по корпоративному подоходному налогу (1,000,538) (1,958,142)

Чистая прибыль за год 18,163,701 23,730,671
Статьи, которые будут в дальнейшем реклассифицированы в 
прибыля и убытки – –

Нереализованные доходы / расходы по операциям с инве-
стициями, имеющимися в наличии для продажи (за вычетом 
налогового эффекта – ноль)

(19,259) 906,555

Реализованные расходы по операциям с инвестициями, имею-
щимися в наличии для продажи, переклассифицированные в 
прибыли или убытки (за вычетом налогового эффекта – ноль)

(4,837,107) (1,285,299)

Статьи, которые не будут в дальнейшем реклассифицированы 
в прибыля и убытки – –

Переоценка основных средств (за вычетом налогового эффекта 
– 2022 год: 32,136 тыс. тенге, 2021 год: 9,575 тыс. тенге) 128,544 2,383

Прочий совокупный убыток за вычетом налога на прибыль (4,727,822) (376,361)
Итого совокупный доход за год 13,435,879 23,354,310

В тыс. тенге Уставный капитал
Резерв на переоценку 

инвестиций, имеющихся 
в наличии для продажи

Резерв на переоценку 
основных средств Прочие резервы Нераспределенная 

прибыль Итого

31 декабря 2020 года 5,929,110 2,373,176 329,802 355,297 22,936,910 31,924,295
Чистая прибыль за год – – – – 23,730,671 23,730,671

Прочие операции – – – – (15,194) (15,194)

Прочий совокупный убыток – (378,744) 2,383 – – (376,361)

Итого совокупный доход – (378,744) 2,383 – 23,715,477 23,339,116
Изменение в стабилизированном резерве – – – 266,283 (266,283) –

Дивиденды выплаченные – – – – (15,222,000) (15,222,000)

31 декабря 2021 года 5,929,110 1,994,432 332,185 621,580 31,164,104 40,041,411
Чистая прибыль за год – – – – 18,163,701 18,163,701

Прочий совокупный убыток – (4,856,366) 128,544 – – (4,727,822)

Итого совокупный доход – (4,856,366) 128,544 – 18,163,701 13,435,879
Изменение в стабилизированном резерве – – – 755,084 (755,084) –

Дивиденды выплаченные – – – – (20,532,215) (20,532,215)

31 декабря 2022 года 5,929,110 (2,861,934) 460,729 1,376,664 28,040,506 32,945,075

В тыс. тенге 2022 год 2021 год
ДЕНЕЖНЫЕ ПОТОКИ ОТ ОПЕРАЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ:
Прибыль до расходов по корпоративному подоходному налогу 19,164,239 25,688,813
Корректировки на:
Изменение в резервах незаработанных страховых премий 2,384,612 2,220,947
Изменение в резервах по убыткам и расходам на урегулирова-
ние страховых требований, за вычетом доли перестраховщика 26,906,376 29,212,846

Износ и амортизацию 569,194 428,104
Формирование резерва по сомнительным долгам 843,640 135,013
Формирование резерва по неиспользованным отпускам 623,918 197,736
Восстановление резерва по премиям работникам – (43,982)
Нереализованный доход по операциям с иностранной валютой (3,035,194) (937,546)
Изменение в начисленных процентных доходах (1,215,375) (2,972,136)
Прибыль от выбытия основных средств (1,604) (8,235)
Убыток от обесценения основных средств 1,506 –
Процентные расходы по займам полученным 130,294 150,657
Нереализованный доход по финансовым активам, отражаемым 
по справедливой стоимости через прибыль или убыток (721,335) –

Прибыль от выбытия инвестиций, имеющихся в наличии для 
продажи (218,139) (208,535)

Приток денежных средств от операционной деятельности до 
изменений в оборотном капитале 45,432,132 53,863,682

Изменения в оборотном капитале:
Изменение в средствах в кредитных учреждениях 11,580,244 1,062,900
Изменение в финансовых активах, оцениваемых по справед-
ливой стоимости через прибыль и убыток (2,080,214) 3,121,982

Изменение в дебиторской задолженности по страхованию и 
перестрахованию (652,150) (1,349,301)

Изменение в прочей дебиторской задолженности по страхо-
ванию и перестрахованию (338,193) (42,300)

Изменение в долгосрочных авансах выданных – (26,685)
Изменение в прочих активах (771,325) 5,110,979
Изменение в кредиторской задолженности по страхованию и 
перестрахованию (104,868) 634,487

Изменения в доходах будущих периодов 2,215 24,000
Изменение в прочих обязательствах (1,239,400) 36,293
Денежные средства, полученные от операционной деятель-
ности 51,828,441 62,436,037

Проценты уплаченные по займам полученным (134,326) (150,206)
Корпоративный подоходный налог уплаченный, нетто (1,128,308) (1,088,281)
Чистые денежные средства, полученные от операционной 
деятельности 50,565,807 61,197,550

ДЕНЕЖНЫЕ ПОТОКИ ОТ ИНВЕСТИЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ:
Приобретение инвестиций, имеющихся в наличии для продажи (66,890,789) (44,542,484)
Поступления от инвестиций, имеющихся в наличии для продажи 31,355,068 25,561,605
Приобретение основных средств и нематериальных активов (434,392) (424,405)
Продажа основных средств и нематериальных активов 32,534 61,257
Приобретение инвестиций, удерживаемых до погашения (13,413,539) (25,988,132)
Погашение инвестиций, удерживаемых до погашения 13,371,100 12,569,516
Чистые денежные средства, использованные в инвестиционной 
деятельности (35,980,018) (32,762,643)

ДЕНЕЖНЫЕ ПОТОКИ ОТ ФИНАНСОВОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ:
Займы по соглашениям прямого репо 4,010,399 (5,426,304)
Займы полученные 1,257,070 –
Погашение займов полученных (1,019,637) –
Погашение арендных обязательств (217,637) (266,438)
Дивиденды выплаченные (20,532,215) (15,222,000)
Чистые денежные средства, использованные в финансовой 
деятельности (16,502,020) (22,234,665)

Чистое уменьшение/увеличение денежных средств (1,916,231) 6,200,242
Влияние изменений валютного курса на денежные средства 31,871 (2,012)
Денежные средства на начало года 11,394,824 5,196,595
Денежные средства на конец года 9,510,464 11,394,825

За годы, закончившиеся 31 декабря 2022 и 2021 годов, сумма полученного вознаграждения составила 
21,331,628 тыс, тенге и 18,448,677 тыс. тенге, соответственно.

За годы, закончившиеся 31 декабря 2022 и 2021 годов, сумма уплаченного вознаграждения составила 
4,185,387 тыс, тенге и 2,893,709 тыс. тенге, соответственно.

АУДИТОРСКИЙ ОТЧЕТ НЕЗАВИСИМОГО АУДИТОРА
Учредителю и руководству ТОО «Страховая группа «НОМАД»

На основании части 3 статьи 50 ГК РК уведомляем всех 
заинтересованных лиц о том, что решением единственного участника 

ТОО Ehrle Asia принято решение о добровольной ликвидации 
ТОО Ehrle Asia. Все претензии принимаются по адресу: Республика 

Казахстан, г. Алматы, ул. Хусаинова, 24.

На основании части 3 статьи 50 ГК РК уведомляем всех 
заинтересованных лиц о том, что решением единственного участника 
ТОО Soocre Kazakhstan принято решение о добровольной ликвидации 

ТОО Soocre Kazakhstan. Все претензии принимаются по адресу: 
Республика Казахстан, г. Алматы, ул. Хусаинова, 24.

На основании части 3 статьи 50 ГК РК уведомляем всех 
заинтересованных лиц о том, что протоколом внеочередного общего 
собрания участников ТОО баззар принято решение о добровольной 

ликвидации ТОО баззар. Все претензии принимаются по адресу: 
Республика Казахстан, г. Алматы, ул. Хусаинова, 24.

На основании части 3 статьи 50 ГК РК уведомляем всех заинтересованных 
лиц о том, что протоколом внеочередного общего собрания участников 

ТОО Ensy Therm (Энси Терм) принято решение о добровольной ликвидации 
ТОО Ensy Therm (Энси Терм). Все претензии принимаются  

по адресу: Республика Казахстан, г. Алматы, ул. Хусаинова, 24.

В Евразийском регионе объем накопленных вза-
имных ПИИ составил 48,8 млрд долларов. Казах-

стан укрепил в последние годы позицию основного 
импортера взаимных прямых инвестиций с долей 
27,2%. Об этом говорится в очередной публикации 
Мониторинга взаимных инвестиций Евразийского 
банка развития. 

Аналитики констатируют, что общий объем на-
копленных взаимных прямых инвестиций стран 
Евразийского региона вырос на 5,4% в 2022 г. и 
продолжил рост в 2023 г. По оценкам ЕАБР, Казах-
стан укрепил позицию лидера по привлеченным 
накопленным взаимным инвестициям в регионе с 
долей 27,2% на июнь 2023 г. против 26,6% в 2021 г.  

Отмечается, что сырьевые отрасли повысили свою 
значимость во взаимных инвестициях государств 
региона. Их доля составила 37% на середину 2023 г. 
по сравнению с 29% в 2016 г. Доля обрабатывающей 

промышленности в общем объеме ПИИ с 2016 г. 
увеличилась на 6 п.п. до 18%.

Геополитическая ситуация оказала наибольшее 
влияние на отрасль финансовых услуг. Ее доля 
сократилась с 10% в 2021 г. до 8% в 2022-2023 гг. 
Объем взаимных прямых инвестиций в Центральной 
Азии составил 1,1 млрд долл. на первое полугодие 
2023 г., что в 1,8 раза выше уровня 2016 г. Основ-
ные внутренние инвесторы в регионе – Казахстан 
и Узбекистан.

В среднесрочной перспективе в динамике вза-
имных инвестиций в Евразийском регионе могут 
сохраняться неопределенности.  

«После увеличения экономики Казахстана на 
4,8% в 2023 году можно ожидать ускорения темпов 
роста ВВП до 5% в 2024 году. Этому продолжит 
способствовать высокая инвестиционная активность. 
Ожидаемое снижение процентных ставок также 

придаст дополнительный импульс росту экономики. 
В среднесрочной перспективе структурные пре-
образования улучшат качество экономического 
роста, расширяя возможности в обрабатывающих 
отраслях и сфере услуг. Диверсификация экономики 
формирует предпосылки для ее ускорения в 2025-
2026 годах, что выведет Казахстан в лидеры среди 
стран – участниц ЕАЭС по темпам экономического 
роста», – отмечается в материале банка.

Аналитики ЕАБР прогнозируют дальнейшее за-
медление инфляционных процессов в регионе опе-
раций банка: агрегированный показатель инфляции 
снизится до 5,8% по итогам 2024 года с 7,8% в 2023 
году. Инфляция продолжит замедляться. В частности, 
в Казахстане прогнозируется на уровне 7,1%.

Замедление инфляции в 2024 году создаст пред-
посылки для постепенного снижения процентных 
ставок в большинстве стран региона. Ожидается, 
что Национальный банк РК продолжит снижение 
базовой ставки с приближением ее значения к 10% 
годовых к концу 2024 года.  
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ИНВЕСТИЦИИ: КАЗАХСТАН УКРЕПИЛ ПОЗИЦИЮ ЛИДЕРА В РЕГИОНЕ
Объем внутрирегиональных накопленных прямых инвестиций (ПИИ) в Центральной Азии 
оценен в 1,1 млрд долларов на первое полугодие 2023 г., что в 1,8 раза выше уровня 
2016 г. В регионе растет доля обрабатывающей промышленности и финансовых услуг 
в структуре инвестиционных связей.
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«В силу высоких требований 
субъекты МСП, осуществля-

ющие деятельность в моногородах, 
малых городах и сельских населен-
ных пунктах, не подпадали под 
банковское финансирование, – го-
ворит она. – Ключевой индикатор 
проблемы ограниченного доступа 
к финансированию – отсутствие 
достаточного и ликвидного иму-
щества. Однако около 30 процентов 
бизнес-проектов реализовалось 
именно в моногородах, малых 
городах и сельских населенных 
пунктах. 

В целях поддержки предприни-
мателей, осуществляющих деятель-
ность в моногородах, малых городах 
и сельских населенных пунктах, 
предложение главы государства 
по предоставлению льготного кре-
дитования под 5 процентов стало 
актуальным и своевременным. 
Это увеличит охват мерами го-
сударственной поддержки всех 
нуждающихся субъектов предпри-
нимательства, независимо от ад-
министративного деления страны, 
а также позволит достичь одной из 
целей Национального проекта по 
развитию предпринимательства на 
период до 2025 года по повышению 
занятости населения».

СМОТРЕТЬ ЗА ГОРИЗОНТ 
БЛИЖАЙШИХ ЛЕТ

В рамках работы по формиро-
ванию прочного промышленного 
каркаса Казахстана и обеспечению 
экономической самодостаточности 
правительство смотрит и рассчиты-
вает за горизонт ближайших лет. 
Так, сделан упор на ускоренное 
развитие обрабатывающего сек-
тора. В частности, принимаются 
меры по реализации проектов, на-
правленных на создание кластеров 
высокого передела. Прежде всего, в 
нефте-, газо- и углехимии, метал-
лургии, тяжелом машиностроении, 
производстве автокомпонентов 
и удобрений, урановой промыш-
ленности. Проводятся системные 
реформы, совершенствуются меры 
государственной поддержки, вне-
дрен проактивный подход к при-
влечению инвестиций. 

В этой работе также будет пред-
усмотрено максимальное исполь-
зование внутренних ресурсов, а 
также задействован потенциал 
оффтейк-контрактов. На стадии 
реализации находятся проекты по 

производству бутадиена и полиэ-
тилена. Результаты уже налицо: за 
последние пять лет объем произ-
водства обрабатывающей промыш-
ленности вырос в 2,2 раза, а объем 
валовой добавленной стоимости 
отрасли – в 2,3 раза. Производитель-
ность труда при этом выросла до 49 
тысяч американских долларов, что 
более чем в два раза выше среднего 
показателя по экономике.

УКРЕПЛЕНИЕ 
ПРОМЫШЛЕННОГО КАРКАСА
В отраслевом контексте гор-

но-металлургический комплекс 
является основой отечественной 
обрабатывающей промышленно-
сти. Только за один год экспортиро-
вано продукции на 19,3 миллиарда 
долларов США, а это порядка 23% 
от всего экспорта страны. При 
этом был предусмотрен механизм 
обеспечения отечественных пред-
приятий доступным сырьем. С 
крупными поставщиками сырья 
были подписаны соглашения по 
снабжению первичным алюминием 
и медью.

Продолжает динамично разви-
ваться машиностроение. Только в 
прошлом году в отрасль были при-
влечены рекордные полмиллиарда 
долларов прямых инвестиций. В 
автомобилестроении объем про-
изводства за прошлый год составил 
113 тысяч единиц продукции. За 
восемь месяцев этого года произ-
ведено почти 100 тысяч единиц 
с ростом на 41%. В стоимостном 
выражении это более 1 триллиона 
тенге. Комплексный план по разви-
тию машиностроительной отрасли 
позволит повысить производство в 
данной сфере более чем в два раза, 
увеличить объем экспорта почти в 
три раза, инвестиций в основной 
капитал – в полтора раза. 

Актуализирована Дорожная карта 
развития легкой промышленности. 
В ней предусмотрены такие меры, 
как возмещение инвестиционных 
затрат при создании текстильных 
производств, поддержка отече-
ственных производителей при го-
сударственных закупках. 

Наряду с этим производство 
стройматериалов в стране также 
впервые превысило триллионную 
отметку. К 2030 году планируется 
обеспечить рост валовой добав-
ленной стоимости в 2,8 раза, про-
изводительности труда в 1,8 раза, 
экспортировать продукцию на 225 
миллиардов долларов. 

В ИНВЕСТИЦИОННОМ ПУЛЕ
Нельзя не отметить, что широкий 

набор инструментов поддержки 
был усилен созданием Фонда раз-
вития промышленности, который 
уже профинансировал инвестици-
онные проекты на сумму более 200 
миллиардов тенге. В инвестицион-
ном пуле находится более одной 
тысячи проектов в горно-метал-
лургическом комплексе, машино-
строении, нефтегазохимической, 
химической, фармацевтической 
промышленности. При этом основ-
ными приоритетами определены: 
глубокая переработка, максималь-
ная локализация, производство 
новых продуктов и экспортный 
потенциал. 

Формирование нового техноло-
гического уклада, в том числе по 
переходу от базового к сложному 
производству, требует законо-
дательного усиления. Для этого 
правительство улучшает подходы 
в части налогового, бюджетного 
и регуляторного стимулирования 
экономической активности бизне-
са. Так, законодательно закреплены 
новые подходы к функционирова-
нию свободных экономических зон.

Основной акцент в их деятельно-
сти сделан на обрабатывающий сек-
тор с комбинированным режимом 
действия. Среди прочего инвесто-
рам дано право досрочно выкупать 
арендованный земельный участок, 
не оглядываясь на сроки действия 
самой СЭЗ. В целях развития мало-
го и среднего бизнеса в регионах 
создаются малые промышленные 
зоны. Здесь для предпринимателей 
будут предоставлены в аренду уже 
готовые производственные по-
мещения. 

ЦИФРОВЫЕ ЗАДАЧИ 
ВЫСОКОГО УРОВНЯ

Важной составляющей промыш-
ленного рывка станет цифровая 
трансформация. Задача в том, 
чтобы достичь высокого уровня 
проникновения цифровых решений 
в реальный сектор. Уже активно за-
действованы Автономный кластер-
ный фонд «Парк инновационных 
технологий», IT-технопарк «Астана 
Хаб» и исследовательские центры 
при высших учебных заведениях. 

В рамках Карты индустриализа-
ции запланирован ввод 170 про-
ектов в пищевой промышленности, 
стройиндустрии, машиностроении, 
металлургии. Это позволит создать 
около 12,5 тысячи постоянных 

рабочих мест. Международный 
центр развития нефтегазового 
машиностроения ведет работу по 
локализации производств между-
народных компаний и трансферту 
технологий. В частности, уже вве-
дено несколько новых проектов по 
выпуску детекторов газа, насосов и 
датчиков давления. 

ЦЕЛИ И СТРАТЕГИИ  
Согласно стратегическому плану 

развития отрасли, к 2025 году до-
быча нефти должна превысить 100 
миллионов тонн в год, а газа – 77 
миллиардов кубометров в год. С этой 
целью разрабатывается программа 
масштабной геологической развед-
ки. Президент Касым-Жомарт Тока-
ев высказал мнение, что Казахстан 
должен стать одним из лидеров по 
продаже готовых нефтепродуктов. 
При этом указано на необходимость 
внедрения инноваций, повышения 
экологичности процесса добычи и 
дальнейшей переработки сырья.

Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев заявил, что важнейшей 
задачей оборонного производства 
является создание цикла произ-
водства с высокой долей локали-
зации, позволяющей снизить за-
висимость от импортных поставок. 
Казахстанская армия должна быть 
обеспечена высокотехнологичным 
вооружением и военной техникой, 
в том числе бронетехникой, бес-
пилотными летательными аппа-
ратами, современным стрелковым 
оружием. Также нужно укрепить 
производственные мощности по 
оперативному ремонту техники, 
усилить поддержку отечественных 
предприятий.

Несомненно, правительство по-
следовательно осуществляет ин-
дустриальную политику, а также 
выделяет финансовые ресурсы на 
поддержку промышленности. Гля-
дя на уже претворенные в жизнь 
индустриальные проекты, можно 
уверенно сказать: страна и впредь 
будет продолжать обеспечивать 
устойчивость национальной эконо-
мики и увеличивать долю промыш-
ленности в ВВП за счет увеличения 
объемов производства и качества 
продукции. 

В целом реализация промышлен-
ной политики должна дать мульти-
пликативный эффект к созданию 
новых качественных рабочих мест, 
способствовать росту благосо-
стояния населения и социальной 
стабильности.  

НА ГЛАВНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ 
НОВОГО КУРСА

Наталья БУТЫРИНА, Актау, фото из архива ДК

Сотрудничество северных областей Ирана с 
Мангистауской областью после обретения 

Казахстаном независимости было налажено 
на уровне общественных отношений. Однако с 
подписанием меморандума о сотрудничестве 
между областью и северными областями ИРИ 
эти отношения получили официальный статус 
в 2006 году. На протяжении ряда лет почти 
ежегодно представители северных провинций 
и Мангистау посещают друг друга с деловыми 
визитами.

Недавно представители мебельной и дере-
вообрабатывающей промышленности Ирана 
встретились с представителями бизнеса в об-
ластной Палате предпринимателей. На встрече 
было предложено развивать двусторонние 
экономические и торговые отношения. Гости 
презентовали свои производства и поделились 
тонкостями мебельной и деревообрабатываю-
щей промышленности. 

«У нас есть мебельный завод, который работает 
с 1960 года. Открыто порядка 180 филиалов. Сы-
рье перерабатывается и поступает на предпри-
ятие, где изготавливается 70 видов мебели. Мы 
производим все – от кресел для руководителей 
до стульев для учеников. Мы разработали ди-
зайнерскую мебель для иранского парламента. У 
нас большой опыт», – отметил предприниматель 
Сохейл Абеди.

Директор торгового профсоюза ИРИ Мохам-
мадали Асланбейги рассказал, что в Иране име-
ется много возможностей в области мебельного 
производства. 

«Созданы специальные зоны. Более ста тысяч 
предприятий развивают мебельную и деревоо-
брабатывающую отрасли. На постоянной основе 
организуются большие ярмарки. Приглашаем 
посетить их. В мебельной промышленности 
работает более 80 тысяч промышленных, цехо-
вых и обслуживающих единиц, и на эту отрасль 
приходится более восьми процентов занятости 
в промышленности страны», – пояснил Мохам-
мадали Асланбейги.

Стоит отметить, что многие страны, включая 
Азербайджан, Армению, Казахстан, Таджики-

стан, Оман, Катар, Кувейт, Афганистан и даже 
Россию, стремятся покупать иранскую мебель. 
Финансовый оборот мебельной промышленно-
сти Ирана составляет более восьми миллиардов 
долларов, и благодаря созданию рабочих мест и 
высокой добавленной стоимости она считается 
одной из ценных отраслей.

«На территории Мангистауской области дей-
ствует 30 совместных казахстанско-иранских 

предприятий. Из Мангистау в Иран везут нефть, 
металл, строительные материалы. Из Ирана 
западный регион Казахстана импортирует про-
дукты питания и народного потребления. 

Внешнеторговый оборот Мангистауской об-
ласти с Исламской Республикой Иран за 2022 
год составил 52 млн долларов», – отметила за-
меститель директора Палаты предпринимателей 
Мангистауской области Акку Айтжанова.

В ходе встречи стороны договорились в даль-
нейшем провести ряд совместных мероприятий. 
Члены иранской делегации открыто заявили, что 
заинтересованы в налаживании сотрудничества 
по выгодным торговым направлениям.

Иранская делегация также посетила терри-
торию СЭЗ «Морпорт Актау». Стоит напомнить, 
что соглашение о визите делегации в Актау было 
достигнуто по итогам заседания 18-й совместной 
комиссии по экономическому сотрудничеству в 
январе текущего года.

Напомним, что ранее во время визита пред-
ставителей бизнеса из провинции Казвин на тер-
риторию СЭЗ «Морпорт Актау» была достигнута 
договоренность о совместном строительстве 
здесь промышленного и торгового комплекса. 
Проект стоимостью в 15 млн евро направлен на 
содействие экспорту иранских товаров в Казах-
стан и Центральную Азию и наоборот. 

Статистика первых 6 месяцев текущего года 
показывает рост объемов торгово-экономиче-
ских сделок между двумя странами. Экономики 
Ирана и Казахстана имеют много общего, это 
помогает в росте и развитии обеих стран. Эти 
возможности необходимо принять во внимание. 
За последние годы иранские компании реализо-
вали в Казахстане несколько проектов в сфере 
дорожного строительства, эксплуатации шахт, 
улучшения ирригационной системы, телекомму-
никаций и информационных технологий. Среди 
важных товаров, экспортируемых из Ирана в 
Казахстан, – цемент, различные виды полиме-
ров, строительных материалов, промышленное 
оборудование, ковры и ткани, сухофрукты, мо-
лочные продукты и фрукты.

Напомним, что в конце прошлого года Ка-
захстан и Иран пришли к предварительной 
договоренности относительно создания общей 
торговой компании: проект позволит раскрыть 
логистический потенциал и поспособствует 
развитию торговли в целом. Утверждена новая 
Дорожная карта до 2025 года.

ТЕПЛИЦА… – ТЕРМОС
На территории биолого-географического 
факультета Карагандинского университета 
им. Букетова состоялось торжественное 
открытие уникальной подземной 
термоc-теплицы.

МОСТ… МЕЧТЫ  
Благодаря предстоящему в начале 2024 
года открытию нового моста у жителей 
отдаленного села Басколь Павлодарской 
области появится возможность круглый год 
проезжать к луговым сенокосным местам.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото Валерия БУГАЕВА

Есть такое народное изречение: «Не было бы счастья, 
да несчастье помогло». Несчастье случилось прошлой 

осенью в окрестностях села Басколь, расположенного в 95 
километрах в Майском районе от областного центра, когда 
на лугах, между Иртышом и его протокой, рекой Белой, на 
берегу которой расположено село, случился пожар. Тогда 
почти все заготовленное селянами сено сгорело. 

Дело в том, что почти 30 лет сельчане перебирались к ме-
стам сенокоса на примитивном пароме, который перемещали 
по воде вручную, с помощью протянутого через протоку 
50-метрового каната. На нем, по очереди, переправляли на 
пойму тракторы и сенокосилки. А зимой, когда на речке Белой 
основательно намерзал лед (в прошлом году это было 20 
января), заготовленное сено начинали подвозить к местам 
зимовки скота. Если же не успевали все убрать подчистую, 
так как уже в марте переправу закрывали, то стога уносило 
весенним паводком Иртыша.

Об этой проблеме жители села писали исполнительной 
власти региона многие годы. И лишь после «лугового ЧП» их 
услышали. Тем более что в 2020 году из местного бюджета 
уже выделили деньги на разработку проектно-сметной до-
кументации, на которую в сентябре 2022 года было получено 
положительное заключение госэкспертизы. 

В бюджете области на это было выделено 203,8 млн тенге 
для строительства понтонного моста балочной системы 
пролетного строения длиной 60 и шириной 12,5 метра 
через реку (протоку) Белая. Сейчас работы здесь находятся 
в стадии завершения. Мост уже построен, осталась малость 
работ. Как ожидается, мост сдадут в эксплуатацию в начале 
наступающего года. И тогда баскольцы могут круглый год 
выезжать на пойму Иртыша. 

А в Иртышском районе, тоже в отдаленном селе, Северное, 
на границе с Омской областью, сельчане поступили по-
своему. Акимат района обещал им выделить на эти цели 10 
млн тенге, но жители села денег так и не дождались. А старый 
мост уже практически был разрушен. И тогда люди решили 
все сделать своими руками. Нарисовали схему, закупили 
металл, сварили арочную конструкцию по всем правилам 
мостостроения и затем огромную железную махину уста-
новили в начале года на нужном месте с помощью тяжелой 
техники. И уже без проблем работают на пойме реки.

Николай КРАВЕЦ, Караганда 

По словам декана биолого-географического факультета 
С. Талжанова, реализация проекта является уникальным 

достижением, так как в области это единственная термос-
теплица.

– Теплица начала работать месяц назад. За это время мы 
уже успели высадить цветы и овощи в небольшом объеме. 
Во время морозов мы наблюдали за ними. Все прошло 
хорошо. Когда в Караганде на улице было -28, в теплице 
температура достигала +25 градусов. В связи с этим, в новом 
году мы будем увеличивать объемы урожая, – отметил он.

Buketov University – один из немногих вузов в республике, 
имеющих в своем распоряжении целый университетский 
городок для решения образовательных и исследовательских 
задач. Таким образом, у вуза есть возможность постоянно 
развивать действующую инфраструктуру. В рамках одной 
из программ было инициировано выполнение проекта по 
строительству теплицы площадью 270 квадратных метров 
и благоустройству прилегающей территории с созданием 
аллей и мест отдыха. Целевые задачи проекта – создание 
образовательной, исследовательской и производственной 
базы для развития агротехнологий и создание комфортных 
общественных мест.

Особенность теплицы в том, что она построена не на по-
верхности земли, а на глубине 3,5-4 метра, что позволяет 
изолировать пол и стены от контакта с холодным воздухом 
зимой и горячим воздухом летом, а также поддерживать 
температуру заглубленных поверхностей не ниже +5-10 
градусов Цельсия. Благодаря этому происходит снижение 
энергопотребления и уменьшение теплопотери. Кроме того, 
в зимний период будут снижены затраты на отопление, в 
летний период – на вентиляцию и затенение. При этом 
урожайность увеличится в 2-3 раза.

Таким образом, проект согласуется с целевыми установка-
ми Buketov University. Он демонстрирует научно-исследова-
тельский и конструкторский потенциал естественно-научных 
факультетов в разработке комплексных проектов, направ-
ленных на решение образовательных, исследовательских 
и прикладных производственных задач, как вуза, так и 
Карагандинской области в целом.

ДЕЛОВОЕ РУКОПОЖАТИЕ ЧЕРЕЗ КАСПИЙ
Иранский мебельный бизнес заинтересован в партнерстве с мангистаускими 
предпринимателями. Область очень привлекательна для бизнесменов Ирана 
своим экономическим и транспортным потенциалом. 

Типичное кафе в Тегеране – образец мастерства 
иранских краснодеревщиков
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На протяжении многих лет на сцене 
театра юного зрителя им. Мусрепова 

в Алматы, в день рождения Чингиза Торе-
куловича при полном аншлаге проходит 
спектакль, основанный на реальных 
событиях, «Тополек ты мой в красной ко-
сынке», в постановке Талгата Теменова. 
Несколько лет назад, в гастрольном турне 
по Турции, казахстанских артистов 40 
минут не отпускала публика. Женщины 
плакали, узнав себя в лице главной ге-
роини Асем, настолько душевно и про-
никновенно был показан образ простой 
сельской девушки со сложной судьбой и 
сильным характером. 

В странах Центральной Азии и в Тур-
ции в этом году состоялся цикл меро-
приятий. Так, например, в университете 
Анкары прошла международная конфе-
ренция. В Анталии открыли памятник, 
есть библиотека писателя, а в Элязыге 
установлен бюст и открылся парк имени 
Чингиза Айтматова. 

В Хакасии была организована фото-
выставка «И дольше века длится день», на 
которой было выставлено свыше 80 фото-
графий, рассказывающих о насыщенной 
жизни писателя. В Татарстане в Казанском 
университете и в РУДН в Москве прошли 
большие юбилейные мероприятия. 

Из других значимых событий следует 
выделить форум «Айтматов и кино», 
состоявшийся в рамках Бишкекского 
международного кинофестиваля в 
Кыргызской национальной библиотеке 
имени Алыкула Осмонова. Программа 
включала ретроспективу экранизаций 
произведений Чингиза Айтматова, 
общее число которых достигло 30 худо-
жественных фильмов. 

Все эти события придали особое зна-
чение году памяти писателя, однако, не-
смотря на множество мероприятий, дом-
музей Айтматова остается центральным 
местом сохранения его наследия в 
сердцах многочисленных поклонников. 
По мнению сотрудников, дом-музей пи-
сателя становится в некоторой степени 
местом паломничества почитателей та-
ланта великого писателя, поскольку год 
от года растет число приезжающих как из 
ближнего, так и из дальнего зарубежья. 

Сын писателя Эльдар Чингизович, 
который является президентом Фонда 
Айтматова, рассказал о музее следующее: 

«Когда отец был жив, наша семья никог-
да не предполагала, что дом, в котором 
мы жили, в дальнейшем станет музеем 
в его честь. Его уход стал для нас шоком, 
словно обрушившаяся многовековая 
скала, как стихийное бедствие. 

Первые дни мы были буквально раз-
давлены горем, не зная, как поступить. 
Немыслимое, необъяснимое опустоше-
ние охватило нас. Не слышались его шаги, 
не звучал родной сердцу голос. Глубокая 
тоска по отцу не отпускала долгое время. 
Я даже не знал, как справиться с этим 
чувством. 

С течением времени стало очевидно, 
что необходим музей в его память. В 
настоящее время музей стал для меня 
своего рода убежищем, где я нахожу уте-
шение. Как художник, я лично занимаюсь 
вопросами управления музеем, сохране-
нием его экспонатов, а также разработкой 
экспозиций и его концепции. 

Надо сказать, что инициатором идеи 
по созданию музея в память об отце стала 
моя мама, Мария Урматовна Айтматова. 
По профессии она была сценаристом, 
выпускницей ВГИК, много лет активно 
помогала отцу в его творческой деятель-
ности. Это был не только супружеский, но 
и творческий союз, поскольку они были 
творческими единомышленниками. 

Мама была первым читателем и кри-
тиком его работ, чье мнение для него 
было очень важным. Она первой читала 
отцовские рукописи, они долго обсуж-
дали их. Она всегда поддерживала его 
во всем, особенно в трудные моменты, 
когда советская цензура препятствовала 
выпуску отцовских произведений. 

Многие его произведения, на мой 
взгляд, увидели свет благодаря упорству 
и поддержке мамы. Например, когда отец 
завершил роман «И дольше века длится 
день», цензура фактически запретила его 
публикацию в оригинале, требуя внести 
изменения в соответствии с социали-
стическими стандартами того времени. 

Отец был глубоко расстроен, разгневан, 
заявив, что не будет ничего менять и 
даже готов к тому, чтобы роман не вы-
ходил вообще. Однако мама осторожно 
уговорила его согласиться на требования 
цензуры и всегда была рядом, помогая, 
когда ему приходилось переделывать 
роман снова и снова. 

Именно в тот момент он вынужден был 
удалить легенду «Белое облако Чингис-

хана» из романа, а затем, после распада 
СССР, она вышла как самостоятельное 
произведение. Мама вкладывала все свои 
усилия в реализацию открытия дома-му-
зея имени Чингиза Айтматова, и ей это 
удалось, за что ей большое спасибо. Она 
стремилась сохранить дом-музей в том 
виде, как он был при жизни отца.

К большому нашему сожалению, она 
ушла из жизни в 2020 году. Это была для 
меня следующая невосполнимая утрата, 
которая потрясла меня до глубины души. 
Очень больно терять самых близких, 
дорогих и любимых тебе людей. Но 
утешает мысль о том, что теперь ее дух, 
вместе с отцом, живет в музее, который 
она создавала. 

У нас в народе говорят: «Пока жива 
память о человеке, жив и сам человек». 
Поэтому основной концепцией музея 
является сохранение духа Айтматова, 
стремление сохранить все так, как это 
было при его жизни. Особенно важно 
было сохранить его рабочее простран-
ство: кабинет, личную библиотеку, где 
он собрал практически всю мировую 
литературу своего времени. Среди них 
выделяются книги немецких философов, 
таких как Гегель, Ницше, Гейне.

Я уверен, что он был знаком практи-
чески со всей немецкой философией, 
откуда черпал много разных идей для 
своих произведений. Среди книг присут-
ствуют произведения и таких известных 
экзистенциалистов, как Альбер Камю, 
Жан-Поль Сартр, а также греческих фило-
софов, включая Плутарха и Аристотеля, и 
китайского философа Конфуция.

Конечно, на особом месте стоят книги 
Мухтара Ауэзова, которого мой отец счи-
тал своим литературным наставником 
и духовным учителем. Нужно сказать, 
что его личная библиотека позволяет 
почувствовать глубину его мышления и 
влияние различных источников на его 
творчество.

Отдельно следует упомянуть о фото-
галерее, над которой мы долгое время 
работали. Она полностью охватывает 
разные периоды из жизни отца. В целом 
фотогалерея добавляет к этому погру-
жение в его мир и важность времени, в 
котором он жил и трудился. Создание 
такой фотогалереи – это своего рода 
памятный альбом, который сохраняет 
историю не только Айтматова, но и эпохи, 
в которой он жил. 

Особое место в фотоэкспозиции за-
нимают фотографии с участниками 
Иссык-Кульского форума, который про-
шел на иссык-кульском берегу города 
Чолпон-Ата в 1986 году, а также с извест-
ным латиноамериканским писателем 
Габриелем Гарсиа Маркесом и близким 
другом Расулом Гамзатовым. Глядя на 
фотографии, на которых запечатлен отец, 
начинаю осознавать глубину выражения: 
«И дольше века длится день». 

Сейчас музей Айтматова привлекает 
внимание не только почитателей его 
творчества, но и многих официальных 
делегаций, посещающих Кыргызстан. 
Музей стал своеобразной туристической 
точкой, куда приезжают из таких стран, 
как Германия, Турция, Россия, Казахстан, 
Узбекистан, Азербайджан, а также из 
многих других. И это не удивительно, 
учитывая, что произведения Айтматова 
переведены на 195 языков народов мира. 

Могу с уверенностью сказать, что дом-
музей Айтматова стал неотъемлемой ча-
стью культурного наследия Кыргызстана. 
Он является источником вдохновения 
для посетителей всех возрастов, а также 
для нынешних и, думаю, для будущих 
поколений. В этом контексте особое вни-
мание уделяется школьникам, которые 
приходят в музей, чтобы познакомиться 
с творчеством Айтматова. Гиды музея об-
ращают внимание на книги и их героев, 
воплощающих добро, делясь с молодыми 
посетителями вдохновляющими истори-
ями, способными побудить молодежь к 
свершению добрых, благородных по-
ступков. Ведь основные идеи Айтматова 
пропитаны гуманизмом. 

Еще при жизни Чингиз Торекулович 
Айтматов хотел построить культурный 
центр для всех тюркских народов, но 
к большому сожалению, не успел реа-
лизовать свою заветную мечту. Сейчас 
для меня главной целью стало создание 
культурного центра Чингиза Айтматова. 
Это исполнение завета моего отца, что 
являлось его давней мечтой. Он стремил-
ся к тому, чтобы в Кыргызстане появился 
Культурный центр, где бы процветала 
культурная и творческая жизнь. 

Основная задача Международного 
фонда имени Чингиза Айтматова за-
ключается в том, чтобы свой накоплен-
ный художественный, общественный и 
творческий опыт направить на разви-
тие новых гуманистических путей, это 

прежде всего необходимо внедрять в 
молодежной среде, что способствовало 
бы содействию процесса современного 
миропонимания в приоритете общече-
ловеческих ценностей, ведущих к демо-
кратическому процессу в мире.    

Особое внимание хочется также 
уделить созданию современного музея 
имени Чингиза Айтматова, который 
должен полноценно раскрыть его твор-
ческое наследие. Надо отметить, что мы 
обратились к президентам всех тюркских 
стран с просьбой о помощи и содействии 
в реализации проекта по строительству 
Культурного центра – музея имени 
Чингиза Айтматова. Я верю и надеюсь, 
что к 100-летию писателя мы начнем 
строительство такого центра. 

Помимо наших усилий по реализации 
проекта по строительству культурного 
центра, в свете ближайших планов, я рад 
сообщить о запланированном масштаб-
ном кинопроекте. На очереди – экрани-
зация произведения моего отца «Белое 
облако Чингисхана». Для постановки этой 
кинокартины мы пригласили режиссера 
с мировым именем – Эмира Кустурицу. 
Если говорить точнее, то режиссер сам 
изъявил желание приступить к экрани-
зации фильма по произведению Айтма-
това. Эта талантливая личность вот уже 
десять лет разрабатывает концепцию 
фильма, что добавляет проекту особый 
интерес и дополнительную глубину. 

Кроме того, в планах – съемки фильма 
по мотивам романа Чингиза Айтматова 
«И дольше века длится день». Этот ро-
ман особенно тесно связан с землями 
Казахстана, что делает проект еще более 
важным и насыщенным. Режиссером этой 
киноленты будет Ардак Амиркулов. Мы 
уверены, что совместные усилия прине-
сут удивительные результаты, раскрывая 
перед зрителями уникальный мир произ-
ведения Чингиза Айтматова и его тесную 
связь с историей и культурой Казахстана.

Я также уверен, что люди различных 
национальностей, конфессий и культур 
будут по-прежнему собираться в музее, 
чтобы поддерживать и понимать друг 
друга, через язык искусства и литературы, 
через язык айтматовских произведений. 

В наступающем 2024 году хочу по-
желать всем всего самого наилучшего, 
чистого, мирного неба, благополучия и 
благоденствия каждой семье! 

С Новым наступающим 2024 годом»!

Чингиз Айтматов. 
И дольше веков 
длится память

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Выставка организована Ге-
неральным консульством 

Турции в Алматы. В церемонии 
открытия принял участие Эврен 
Мудеррисоглу, Генеральный кон-
сул Турции в Алматы. 

«В 2023 году отмечается 100-ле-
тие Турецкой Республики. В 
связи с этой знаменательной 
датой мы проводим культурные 
мероприятия в разных городах 
мира. В Казахстане это – Астана, 
Алматы, Актау. 

Одно из них – алматинская 
выставка двух художников, 
ведущих в своих сферах. В их 
искусстве отражены символы 
Анатолии. Ибрагим Кушлу со-
храняет древнюю традицион-
ную технику изготовления ке-
рамики. Джумхур Айгун создает 
гравюры на бумаге собственного 
изготовления. Оба художника 
работают в традиционных тех-
никах, которым уже более 1000 
лет. Традиционное мастерство 
и ремесла до сих пор бережно 
хранятся и передаются из по-
коления в поколение, чем мы 
очень гордимся», – сказал Эврен 
Мудеррисоглу. 

Керамика Ибрагима Кушлу 
впитала в себя тепло и краски 
Анатолии, азиатской части со-
временной Турции, а графика 
Джумхура Айгуна отражает тра-
диционные символы и образы. 
Оба мастера активно работают, 
вдохновляясь сельджукским 
периодом – временем станов-
ления турецкого государства и 
первого значительного расцвета 
национального искусства. В их 
творчестве древние традиции 

переплетаются с современно-
стью. 

Художники широко исполь-
зуют традиционные мотивы, 
национальные символы, эле-
менты национального орна-
мента, изображения тотемных 
животных и растений. Каждый 
орнаментальный мотив, образы 
людей, реальных и мифических 
животных и их сочетания несут 
свой определенный смысл. 

Древо жизни символизирует 
ось мира и торжество жизни. 
Гранатовый цветок – щедрость, 
достаток и изобилие. Изображе-
ние птицы является символом 
бессмертия и долгой жизни. 
Кролик олицетворяет красоту и 
невинность мира природы. Рыба 
– достаток, изобилие и возрожде-
ние. Восставшая из пепла птица 
Феникс – метафора преодоления 
и рождения новой жизни. 

Стилизованный узор орла и 
рыбы является символом власти 
и силы. Среди множества образов 
нашлось место и для древней 
тюркской богини Умай, но в виде 

птицы. В турецкой мифологии 
птица Умай – символ изобилия, 
плодородия и удачи. Иногда она 
спускается на землю, чтобы по-
дарить благополучие и счастье 
хорошим людям. На выставке 
представлены два скульптурных 
изображения птицы Умай со сло-
женными крыльями авторства 
Ибрагима Кушлу.   

Универсальный символ – 
оберег в виде руки Фатимы 
изображен в работе Джумхура 
Айгуна. По одной из версий пять 
пальцев Фатимы отождествля-
ют пять основных исламских 
добродетелей: паломничество, 
милосердие, умеренность, веру 
и молитву. Джумхур Айгун об-
ращается и к более ранним 
историческим пластам. На его 
линогравюрах можно видеть 
троянского коня и крылатых 
шумеро-аккадских полубогов. 

Феерическую красочность, 
богатство и многообразие эле-
ментов искусства сельджукского 
периода многие искусствоведы 
видят в вовлечении и взаимопро-
никновении элементов многих 
смежных культур: персидской, 
хорасанской, сирийской, араб-
ской, армянской, индийской и 
среднеазиатской. 

«Эти элементы сделались 
неотделимы. Проникнутые 
подлинно турецким духом, они 
слились в единое целое, и это 
сообщает творениям индивиду-
ально-сельджукский характер», 
– отмечал в начале ХХ века ис-
следователь Г. Глюк.

Выставка в ЦГМ РК продлится 
до 10 января. После этой даты 
можно приобрести любую из 
показанных работ.

Французский Альянс Алматы представляет собой 
уникальный культурно-образовательный центр, 

который не только открывает двери к международному 
языку, но и вносит большой вклад в развитие культур-
ных и образовательных связей между Казахстаном и 
Францией. Альянс работает в тесном сотрудничестве 
с Посольством Франции в Казахстане и Генеральным 
консульством Франции в Алматы.

Французские Альянсы представлены в четырех 
городах Казахстана: в Алматы (с 2004 г.), Астане (с 
2005 г.), Шымкенте (с 2017 г.) и Караганде (с 2021 г.). 
Все Французские Альянсы работают при поддержке 
Посольства Франции в Казахстане.

ЧТО ПРЕДЛАГАЕТ ФРАНЦУЗСКИЙ АЛЬЯНС? 
Курсы французского языка: от начинающего 

до продвинутого уровня 
Французский Альянс Алматы предлагает языко-

вые курсы для всех возрастов и всех уровней (от 6 
лет), офлайн- и онлайн-формат, индивидуально и в 
группе. Преподаватели – специалисты с более чем 
20-летним стажем работы, используя французские 
учебники, создают комфортные условия для быстрого 
усвоения знаний. Приглашаются иностранные пре-
подаватели, благодаря которым студенты быстрее 
учатся понимать разговорную речь и практикуют 
навыки общения. Альянс организует также выездные 
языковые курсы французского языка для казахстан-
ских и международных компаний, работающих с 
французскими партнерами. 

В стенах Альянса также находится одна из самых 
больших франкоязычных библиотек Казахстана, 
предлагающая более 10 000 произведений. Помимо 
художественной, профессиональной и методической 
литературы здесь предоставят доступ к всемирной 

цифровой медиатеке Culturethèque – цифровая 
платформа, на которой представлен широчайший 
выбор электронных книг, аудиокниг, документальных 
материалов, газет, журналов, научных статей, ресур-
сов для изучения французского языка.

Образование 
На базе Французского Альянса Алматы находит-

ся Espace Campus France – агентство, помогающее 
казахстанским ученикам с поступлением в универ-
ситеты Франции. Здесь предоставляют подробную 
информацию по системе обучения во Франции, дают 
консультации по стипендиальным программам, кратко-
срочным и долгосрочным, индивидуальным и группо-
вым стажировкам, помогают с подготовкой документов 
для поступления во французские университеты. 

Культурная программа 
Одним из уникальных аспектов Французского 

Альянса Алматы является насыщенная культурная 
программа, проводимая в течение года, ежегодные 
традиционные встречи франкофонов и любителей 
французской культуры. Праздник гастрономии, Евро-
пейский день языков, Праздник молодого вина, Ночь 
идей, Ночь чтений, Франкофонная весна, Праздник 
музыки и т. д. Благодаря этому Альянс создает увле-
кательное окружение, погружая своих студентов и 
жителей города в атмосферу французской культуры. 

Международные экзамены 
Французский Альянс Алматы является единствен-

ным аккредитованным центром в Алматы, предо-
ставляющим возможность сдать международные 
экзамены по французскому языку DELF, DALF, TCF, 
TEF, которые являются необходимыми для посту-
пления в университеты Франции и Канады, для 
профессиональных целей.

С нами Франция ближе!

Ключ в мир французской 
культуры и образования
С учетом укрепления культурно-политических связей между Казахстаном и Францией, владение 
французским языком становится ключевым фактором в успешной международной коммуникации 
и понимании. Французский Альянс Алматы играет важную роль в этом процессе, предоставляя возможности 
для изучения языка, культуры и получения высшего образования в одной из самых развитых стран мира. 

Краски и образы Анатолии 
100-летие образования Турецкой Республики отмечено в алматинском 
Центральном Государственном музее РК выставкой «Век Турции. Гравюры, стекло 
и керамика Анатолии на родине предков». Более 200 произведений представили 
два успешных художника из города Бурса: керамист Ибрагим Кушлу и график 
Джумхур Айгун.
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ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ С
О

Т Р У Д Н И Ч Е С ТВ
А

ИСТОРИЧЕСКИЕ ХРОНИКИ

СЕМЬ СТРАНСТВИЙ 
АДМИРАЛА ЧЖЭН ХЭ, 
ИЛИ КАК ОТКРЫВАЛИ МИРУ 
ПОДНЕБЕСНУЮ

(Окончание. Начало  
в прошлом номере ДК)

Анастасия СЛИВИНСКАЯ

Третья же экспедиция отличилась неожи-
данным поворотом. Именно в свое тре-

тье плавание, и это был первый и последний 
раз, адмирал Чжэн, без колебаний отбросив 
дипломатическую этику, вступил в противо-
стояние не с бандитами, а с официальными 
правителями государства, в которое он при-
был. И на то была веская причина. 

Еще во время своего первого путеше-
ствия флотилия Чжэн Хэ, прибыв с мирной 
миссией на Цейлон, столкнулась с агрес-
сивно настроенным царем Алагакконару. 
Враждовавший с соседними странами и 
грабивший их посланцев по пути в Китай 
и обратно, Алагакконара вознамерился 
попросту убить адмирала. Тогда, раскусив 
замысел цейлонского царя, Чжэн Хэ без 
колебаний повернул назад. Однако не 
оставил начатое дело и третье плавание 
завершил триумфальной победой.  

План Алагакконара сводился к тому, чтобы 
заманить Чжэн Хэ в глубь острова, отняв 
ценный груз, а заодно перекрыв пути к от-
ступлению. Будучи великолепным стратегом 
и поняв, что их отрезали от флота, он мол-
ниеносно развернул войска и отправил их 
к кораблям. И заодно отдал приказ гонцам 
тайно обойти все тропы, где сидела засада, 
вернуться к кораблям, а офицерам и сол-
датам наказал биться до конца. А в это же 
самое время он лично повел двухтысячное 
войско обходными путями. Штурмом взяв 
восточные стены города, они прорвались 
внутрь, где и захватили в плен Алагакконару, 
его семью и всю челядь. Армия противников 
была разбита наголову.  

По возвращении армады адмирала 
к родным берегам, власти решили, что 
Алагакконару и других пленников следует 
немедленно казнить. Но случилось занят-
ное: император смилостивился над ними 
и отпустил, посчитав их не более чем не-
вежественными людьми, не знавшими, что 
такое Небесный мандат на правление. Мало 
того, им дали еду и одежду, а в семействе 
Алагакконары отыскали достойного чело-
века, чтобы править государством.

Цейлонские подвиги Чжэн Хэ будут 
считаться эдакой кульминацией его экс-
педиций. Отлично понимая это, император 
Юнлэ не поскупится на щедрые вознаграж-
дения для своего верного подданного. Но 

в то же время и следующие на очереди 
путешествия были полны захватывающих 
событий. Одна Африка чего стоит.

ЖИРАФ ДЛЯ ЕГО ВЕЛИЧЕСТВА
1412 год подходил к самому концу, когда 

Чжэн Хэ получает новый приказ отправлять-
ся с дарами к новым берегам. И именно 
к старту этой четвертой экспедиции, от-
плывшей уже в 1413-м, случится значимое 
событие. Дело в том, что в команду адми-
рала будет принят переводчик – уроженец 
Ханчжоу мусульманин Ма Хуань, прекрасно 
владевший арабским и персидским языка-
ми. Ма и станет тем человеком, который в 
подробностях донесет в своих рассказах 
детали о последующих грандиозных пла-
ваниях китайского флота, сохранив ценные 
сведения для следующих поколений.

Вот, к примеру, как он описал рацион 
моряков (явно, к слову, не страдавших, в 
отличие от своих европейских коллег, от 
цинги): в пищу они употребляли «лущеный 
и нелущеный рис, бобы, зерна, ячмень, 
пшеницу, кунжут и все виды овощей… Из 
фруктов у них были персидские финики, 
сосновые орешки, миндаль, изюм, грец-
кие орехи, яблоки, гранаты, персики и 
абрикосы…»; «многие люди делали смесь 
из молока, сливок, масла, сахара и меда 
и ели это». 

Во время четвертой миссии Чжэн Хэ 
походя захватит в плен некоего Секан-
дара – главаря повстанцев, который имел 
оплошность выступить против признанного 
Китаем и связанного с ним договором о 
дружбе царя государства Семудера на севе-
ре Суматры – Заина аль-Абидина. И заодно 
доставит из плавания иностранных послов 

аж из тридцати держав. Надо сказать, что 
восемнадцать из них Чжэн Хэ возьмет в 
свой следующий – пятый по счету – по-
ход. Возьмет, чтобы обратно развезти их 
по домам, при этом под завязку нагрузив 
этих товарищей изысканными и дорогими 
подарками. Мысли же самого адмирала 
были уже далеко – в этот раз курс его лежал 
к неизведанным берегам Африки.

Оказав по пути сопротивление очеред-
ным выскочкам и обогнув Африканский Рог, 
флотилия причалила к Могадишо (Сомали), 
где уроженцам Поднебесной перво-на-
перво явилась чудная картина: они увидели, 
как за неимением древесины темнокожий 
люд складывает дома из камней, при этом 
ни много ни мало в целых четыре, а то и 
пять этажей. 

По прибытии из этого путешествия 
адмирала ждало разочарование. Чжэн 
Хэ вез императору, как он сам посчитал, 
особо ценную дань. Леопарды, львы, зебры 
и совсем уж диковинные жирафы должны 
были, по идее, произвести на правителя 
неизгладимое впечатление. Однако, как ни 
странно, подобные подарки оставили того 
почти равнодушным. Ну действительно, что 
было делать с этим зоопарком императору, 
у которого и у самого дел государственных 
было к тому времени невпроворот.  А тут 
еще и неунывающий его любимец адмирал, 
отправившись вскоре в свое шестое путе-
шествие, и опять на Африканский континент, 
вновь ничтоже сумняшеся преподнес ему 
новое пополнение к уже имеющимся чет-
вероногим собратьям.

Одним словом, досада императора была 
велика, а дальнейшее продолжение по-
ходов великой флотилии оказалось под 
большим сомнением.

ЗАГАДКИ И ДОМЫСЛЫ
Видимо, понимая, что исход близок, 

перешагнувший шестидесятилетний рубеж 
адмирал перед отплытием в последнюю 

экспедицию, когда правление было уже в 
руках Сюаньдэ, внука Юнлэ, приказал вы-
бить две надписи в порту Люцзяган (близ 
Тайцана) и в Чанлэ (провинция Фуцзянь) 
– своего рода эпитафии, в которых под-
водились итоги большого пути. 

…Отпечатка, который китайцы оставили 
в Африке, сегодня, разумеется, никак не 
проследить. Однако и сомнений в успешных 
африканских экспедициях Чжэн Хэ у исто-
риков нет. Этих самых сомнений и споров 
у специалистов хватает по другому поводу. 
Так, кое кто из них, в частности командир 
подводной лодки, отставной британский 
офицер Гэвин Мензис, уверяет в своей 
книге, что адмирал сумел опередить само-
го Колумба, приплыв к берегам Америки 
раньше него. 

Впрочем, доводы британца по большей 
части признаются как несостоятельные. А 
еще ряд экспертов доказывает, что Чжэн 
Хэ, как минимум, располагал надежными 
и достоверными данными о Европе. Здесь 
необходимо учесть, что установление 
подлинности событий крайне осложнено 
тем, что официальная информация о двух 
последних плаваниях китайской флотилии, 
которые, по всей вероятности, и стали 
самыми дальними, была, к сожалению, 
полностью уничтожена.

Надо отметить, что и уход из жизни 
блистательного адмирала также овеян 
загадками – это случилось то ли во время 
последнего его седьмого плавания, то 
ли вскоре после возвращения из него. В 
сегодняшнем Китае принято считать, что 
он как настоящий моряк был похоронен в 
океане, а кенотаф в Нанкине был возведен 
лишь как условное место почитания.

Так или иначе, но факт остается фактом 
– дипломатические заморские миссии с 
уходом Чжэн Хэ прекратились на века. 
Списанные корабли почили в порту, а в 
Поднебесной было позабыто, как строить 
великолепные баочуани. Дальние морские 

плавания китайцы возобновят гораздо 
позже, да и то весьма фрагментарно. 

И ВСЕ ЖЕ ЗАЧЕМ?
Так почему же имя легендарного флото-

водца так долго находилось в забвении? 
Что стало причиной столь вопиющей не-
справедливости? Лишь в начале прошлого 
столетия западные ученые обнаружили 
упоминания об этих плаваниях в хрониках 
императорской династии Мин и задались за-
кономерным вопросом: зачем было создана 
столь впечатляющая по своим масштабам 
флотилия? Миссия с целью торговли была 
сразу отвергнута как несостоятельная – ведь 
страны Южных морей и Индийского океана 
были связаны морской торговлей с Под-
небесной еще во времена династий Тан и 
Сун (618-1279 гг.). 

Может, тогда покорение новых земель? 
С одной стороны, китайская империя ис-
покон веков стремилась расширить свои 
земли, и те же корабли Чжэн Хэ доверху 
были упакованы оружием. Не было не-
хватки и в хорошо обученных воинах. Но 
если посмотреть с другой точки зрения, то 
на протяжении всей истории жители Китая 
расселялись по дальним странам мирно, 
образовывая диаспоры и не испытывая 
какой бы то ни было необходимости в ко-
лонизации. Факт остается фактом: китайцы 
никогда не предпринимали морских заво-
евательных походов. И если подношения, 
которые флотилия адмирала везла назад ко 
двору, привычно трактовались как дань, то 
ведь и их поступление закончилось аккурат 
в тот момент, когда армада возвратилась в 
родную гавань.

Нет, миссия Чжэн Хэ не имела ни военного, 
ни агрессивного характера. Да и трюмы ко-
раблей Чжэн Хэ, все же более чем оружия, 
полны были великолепного фарфора, изы-
сканных шелков и прочих сокровищ в дар 
чужеземным правителям для свидетельства 
величия императора. Вполне возможно, что 
в то время деятельному Юнлэ, вознесенному 
на трон дворцовым переворотом, всего лишь 
не хотелось сидеть сложа руки и ждать, пока 
данники сами явятся к нему на поклон.

Версий предостаточно, и еще одна заклю-
чается в том, что империя в те годы просто 
потеряла интерес к морским плаваниям и, 
как следствие, к новым открытиям. Но здесь, 
надо сказать, дело было вовсе не в интересе. 
В тот момент перед Китаем просто-напросто 
встал судьбоносный выбор: где важнее – на 
суше или море – защищать свои обширные 
территории. На то и другое мощностей одно-
значно не хватало, и под конец эпохи Чжэн 
Хэ именно суша взяла верх, а прибережье 
осталось практически неприкрытым… 

Как бы там ни было, разбираться придется 
и дальше. Однако доблестный морепла-
ватель, вне сомнения, так и останется для 
своего государства единственным великим 
флотоводцем, открывшим, пусть и неожи-
данно, этому миру Поднебесную.

Анастасия СЛИВИНСКАЯ, Тайцан

Нет, не поймите меня непра-
вильно. Все города примор-

ской провинции Цзянсу, которые 
нам удалось посетить в рамках 
пресс-тура газеты China Daily, были 
незабываемы и произвели на нас 
просто неизгладимое впечатление. 
Но Тайцан… Определенно здесь 
было что-то не так… И только выйдя 
из автобуса на простор, начинаешь 
понимать, что именно.

…Отовсюду, из баров, кафе и 
прочих увеселительных заведений, 
нескончаемым потоком лились 
звуки джаза, блюза и то тут, то там 
мелькали лица европейских тури-
стов. Надо сказать, что эти самые 
европейские туристы не такое уж 
и повальное явление на улицах 
китайских городов. Тайцан же в 
этом смысле встал особняком. Тут 
я и задумалась – а что, собственно, 
так массово привело зарубежных 
гостей в этот небольшой портовый 
город? Близость ли к Шанхаю, 
который находится почти в шаго-
вой доступности? Или успешная 
деятельность многочисленных со-
вместных предприятий? А может, 
причина на то – звание счастливого 
города, которое Тайцан гордо нес в 
разные периоды новейшей своей 
истории? И, собственно, продолжает 
это делать и поныне.

ДЛЯ ЖИЗНИ И ДЛЯ РАБОТЫ
Тайцан (дословно «большой ам-

бар») – это городской уезд округа 
Сучжоу, расположенный вдоль реки 
Янцзы к северу от Шанхая. Название 
его ведет к так называемому пери-

оду Весны и Осени (770-476 гг. до 
н.э.), тогда он был известен тем, что 
служил базой для хранения зерна, 
которую основал здесь император 
по имени У. К тому же этот уездный 
город прославился тем, что ему 
суждено было стать отправной 
точкой для флотилии легендарного 
китайского мореплавателя Чжэн Хэ. 
Тайцан также считается родиной 
струнных инструментов Цзяннань 
и бамбуковых музыкальных ин-
струментов. 

Город занимает площадь в 810 
кв км и включает в себя Нацио-
нальную зону экономического и 
технологического развития – Порт 
Тайцан, зону высоких технологий 
провинциального уровня, туристи-
ческий кластер в устье реки Янцзы 
и научно-образовательная зону. 

Тайцан административно раз-
делен на шесть городов – Чэнсян, 
Шаси, Люхэ, Фуцяо, Хуанцзин и 
Шуанфэн, а также два подрайона 
– Лоудун и Луду. К концу прошлого 
года его население составляло чуть 
меньше миллиона человек. В 2023 
году он занял шестое место среди 
100 лучших уездов Китая по уровню 
качественного развития и завоевал 
титул самого счастливого уездного 
города в мире. В Китае же это звание 
ему покоряется последние семь 
лет. На сегодня это единственный 
город уездного уровня, который 
был выбран среди других китайских 
городов и районов в качестве де-
монстрационного примера между-
народной коммуникации. 

Положение Тайцана как центра 
железнодорожно-морской логисти-
ки обусловлено протяженностью 

береговой линии реки Янцзы в 20 
километров и глубоководным ка-
налом в 12,5-метра. Контейнерный 
терминал порта Тайцан четвертой 
очереди является первым авто-
матизированным контейнерным 
терминалом в бассейне Янцзы. 
Столь благоприятным фактором 
не преминули воспользоваться де-
сятки компаний из списка Fortune 
Global 500, расположивших здесь 
свои штаб-квартиры, с экономиче-
ским оборотом в сотни миллиардов 
юаней. 

Среди данных предприятий, к 
примеру, и такие известные как Nike 
и Skechers. После же трех десяти-
летий сотрудничества с Германией 
здесь насчитываются уже сотни 
финансируемых Германией компа-

ний. Сегодняшний Тайцан хорошо 
известен как «Китайско-немецкая 
база сотрудничества предпри-
ятий» и «Демонстрационная зона 
сотрудничества малых и средних 
предприятий Китая и Германии».

Показатель в миллиарды юаней 
превысили и масштабы производ-
ства высококачественного обору-
дования, передовых материалов и 
современных отраслей торговли, а 
биомедицинская, аэрокосмическая 
отрасли и индустрия культурного 
туризма переживают стремитель-
ное развитие. 

Так, под крылом Биомедицинско-
го промышленного парка Тайцан 
уже собралось более 450 био-
медицинских компаний, таких как 
JOINN Laboratories и iRayTechnology 
(Taicang) Ltd. Начали свою деятель-
ность и несколько аэрокосмических 
проектов, включая ReliaChina 
Technology Co., Ltd. и Jiangsu Huaray 
Technology Co., Ltd.  

Этот факт еще больше укрепил 
репутацию Тайцана как центра 
развития аэрокосмической про-
мышленности. Вместе с тем совсем 
недавно состоялось долгожданное 
открытие Альпийского ледово-
снежного парка, на очереди – те-
матический сельский комплекс 
«Семьдесят две деревни», целью 
которых является создание при-
влекательного туристического 
кластера в дельте реки Янцзы.Таким 

образом, можно с уверенностью 
сказать, что открытое сотрудниче-
ство укрепляется в Тайцане в самых 
разных направлениях. 

Помимо впечатляющих эконо-
мических показателей в Тайцане 
большое внимание уделяется ком-
фортной окружающей среде. Так, по 
наблюдениям местных жителей, с 
каждым годом утопающий в зелени 
уезд превращается в современный 
город-сад, отлично подходящий как 
для жизни, так и для работы.

А еще здесь отличное качество 
воздуха – неудивительно, что Тай-
цан даже был признан националь-
ным демонстрационным городом 
для строительства экологической 
цивилизации.

ПОРТ – ГОРДОСТЬ ЯНЦЗЫ
Особая гордость Тайцана это, ко-

нечно же, его порт – единственный 
внутренний порт в Китае, который 
пользуется привилегиями морского 
порта. И в этом его безусловная 
уникальность Расположенный на 
южном берегу устья Янцзы, порт 
Тайцан пересекается с Экономиче-
ским поясом реки и Морским Шел-
ковым путем 21-го века. С момента 
своего строительства в 1990-х годах 
здесь расположились 96 причалов, 
включая 14 контейнерных.

Сейчас здесь заняты обработкой 
контейнерных и сыпучих грузов, 
жидких химикатов и оборудования 

ПОРТ ТАЙЦАН: 
УНИКАЛЬНЫЙ И... 
СЧАСТЛИВЫЙ
Едва переступив порог Тайцана, точнее переехав тот 
самый порог, вдруг начинаешь понимать: что-то с этим 
китайским портовым городом близ Шанхая не так…

в пяти основных производственных 
зонах. Порт имеет прямые маршру-
ты в более чем 30 крупных гава-
ней близлежащих стран, включая 
Японию, Южную Корею, Россию, 
Таиланд, Вьетнам и Шри-Ланку. На 
его обслуживании также находятся 
27 крупных портов вдоль Янцзы и 
23 ключевых внутренних порта. 

Благодаря широкому охвату ос-
новных прибрежных и внутренних 
портов, это порт с наибольшим ко-
личеством маршрутов и с их самой 
высокой плотностью и  с самым ши-
роким охватом в регионе Янцзы. По 
сути, он стал интегрированным уз-
ловым портом для интермодальных 
перевозок между рекой и морем, 
магистральным – для региональ-
ных и внутренних контейнерных 
перевозок и перевалочным – для 
международных контейнерных 
фидерных перевозок. 

Крупнейший внешнеторговый 
порт в провинции Цзянсу и круп-
нейший внутренний контейнерный 
в Китае, в 2022 году он достиг про-
пускной способности контейнеров, 
превышающей 8 миллионов TEU. Он 
сохраняет позиции крупнейшего 
порта на Янцзы 13-й год подряд и 
попутно занял 22-е место в списке 
100 крупнейших портов мира по 
объему перевалки контейнеров. 
Ожидаем теперь результатов за 
год нынешний, не сомневаясь в по-
битии новых рекордов счастливого 
города-порта!

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Кстати, интересное наблюдение. 

Мне показалось, что даже роботы, 
разносившие еду постояльцам 
отеля, где разместили нашу жур-
налистскую группу в Тайцане, или 
производившие уборку в их но-
мерах, отличались каким-то особо 
веселым нравом. 

Не знаю, кто как, но я просто 
покатывалась со смеху, заслышав 
в очередной раз за дверью своего 
номера забавную песенку, которую 
бубнил себе под нос этот умный 
помощник, готовясь приступить к 
своим непосредственным обязан-
ностям. Ну а что вы хотели? В счаст-
ливом городе и роботы довольные. 

Так что непременно приезжайте 
в Тайцан и будьте счастливы!            



С НАСТУПАЮЩИМ!
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото Виктора ВОЛОГОДСКОГО 

В Усть-Каменогорске состоялось от-
крытие Аязатаның Үйі – Дома Деда 

Мороза, расположившегося в Восточ-
но-Казахстанском областном архитек-
турно-этнографическом и природно-
ландшафтном музее-заповеднике. Его 
торжественное открытие предварило 
сказочное представление, которое 
вели герои народных сказок Ер-Тостик 
и Акшакар. 

На церемонию Аяз Ата прибыл в сопро-
вождении своих спутников – батыров из 
казахских народных сказок. На праздник 
также приехали сказочные герои из раз-
ных стран – Дед Мороз со Снегурочкой, 
Санта-Клаус и эльфы, Шань Дань Лаожен 
с китайскими Драконами.

В этот день в этнопарке на левобе-
режье Иртыша происходило что-то 
сказочно- невообразимое: на площадке 
перед резиденцией собралось огромное 
количество Дедов Морозов и Снегуро-
чек из всех районов региона, которые 
устроили грандиозный, зажигательный, 
танцевальный флешмоб. 

Снеговики, Драконы и другие герои 
сказок и популярных мультфильмов 
охотно фотографировались с детьми и 

взрослыми, пришедшими на праздник. 
Драконы кружили с ребятишками змей-
кой по всей площадке. А лошади катали 
детей в карете вместе с любимым ново-
годним, сказочным дедушкой.  

В грандиозной праздничной програм-
ме «День рождения Аяз Аты» приняли 
участие творческие коллективы области: 
группы «Краш», «Шабыт», «Конфетти», 
«In Coro» и другие. Ансамбль народного 
танца «Алтай» исполнил три танцеваль-
ных номера – «Веселые Снеговики», 
«Сказочные эльфы» и «Новогодние 
снежинки», а вокальная группа «Инкар» 
– финальную песню «Жаңа жыл».  

В области уверены, что родина Аяз Аты 
– село Коробиха в Катон-Карагайском 
районе, а его городская резиденция – в 
областном центре, часы работы кото-
рой строго прописаны. «Я просыпаюсь, 

умываюсь и готов к встрече с вами» – 11 
часов, «Днем я отдыхаю и читаю ваши 
письма» с 13.00 до 14.00, «Вечером я 
готовлюсь ко сну и новой встрече с 
вами» – 20.00.     

Внутри резиденции, на первом эта-
же расположены лавки с продажей 
сладостей и игрушек, почтовые ящики 
и рабочее место Аяз Ата, а на втором 
этаже – его опочивальня. 

…После открытия своего «офиса» 
Аяз Ата в сопровождении своей свиты 
и гостей направился на площадь Ре-
спублики, где состоялся парад Дедов 
Морозов и Снегурочек, которые колон-
нами прошлись по главной площади 
города, после чего прошла традици-
онная церемония зажжения главной 
новогодней елки ВКО и хоровод вокруг 
лесной красавицы.
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Ольга ТЕРИКОВ, DK Media World, 
Гонконг

23декабря двери концерт-
ного зала HKCEC, который 

расположен на искусственном 
полуострове в центре гавани 
Виктория в районе Ваньчай 
острова Гонконг и крыша кото-
рого в виде крыла птицы стала 
визитной карточкой многомил-
лионного города, распахнулись 
для любителей качественного 
и необычного вокала молодого, 
но опытного артиста с мировым 
именем. 

Dears, т. е. «Дорогие», как ла-
сково называет своих фанатов 
Димаш, из Китая, стран Европы, 
Америки, Азии, Австралии и 
Южной Африки, а также местная 
публика, среди которой была 
и казахстанская молодежь, не 
упустили случая побывать на 
этом красочном и для артиста в 
буквальном смысле слова «исто-
рическом» шоу.

«Это особенный день, ведь 
именно тогда, 7 лет назад, я 
впервые приземлился в Китае, 
после чего началась моя исто-
рия с вами! Число 7 является 
особенным у казахского народа, 
поэтому я рад, что именно в эту 
годовщину мы встретимся с вами 
в Гонконге для продолжения мо-
его концертного тура Stranger!» 
– написал в своем Instagram 
Димаш, приглашая Dears на этот 
особенный для него концерт.

Тур артиста Stranger, старто-
вавший в сентябре 2022 года в 
Алматы и уже с успехом про-
шедший в столице Армении 
Ереване, в одном из крупнейших 
городов Турции Анталии и в сто-
лице Малайзии Куала-Лумпуре, 
пришел на китайскую землю 
в обновленном виде. Зрители 
смогли не только познакомиться 
с совершенно новыми произ-
ведениями и коллаборацией, но 
и вспомнить значимые события 
из жизни артиста, связанные с 
его пребыванием в Китайской 
Народной Республике. 

Тогда, в далеком 2016 году, 
будучи студентом Казахского 
национального университета 
искусств, Димаш Кудайберген 
отправился в КНР с мечтой про-
демонстрировать казахскую 
песню со сцены популярного 
телевизионного шоу, трансли-
ровавшегося на всю страну. Его 
желание показать миру красоту 
казахской культуры не только 

осуществилось, но и принесло 
ему многомиллионную интерна-
циональную аудиторию, активно 
интересующуюся историей и 
культурным наследием родины 
певца – Казахстана. 

Этот концерт был пропитан 
атмосферой уважения к традици-
ям культур двух дружественных 
стран и людям, в них проживаю-
щим. А также – воспоминаниями 
об участии казахстанского арти-
ста в одном из, на тот момент, по-
пулярнейших в Китае певческих 
телевизионных конкурсов «I am 
a Singer», по праву считавшемся 
одним из сложнейших в мире.

Артист продемонстрировал 
присущий ему гуманизм, объ-
явив сразу после открывавшей 
его сольный концерт песни 
«Golden» минуту молчания по 
погибшим во время недавнего 
землетрясения в Китае, чем 
тронул присутствовавшую в зале 
китайскую публику.

Вокалист порадовал своих зри-
телей не только свежими, яркими, 
оригинальными сценическими 
образами, но и впервые представ-
ленными на суд публики смелыми 
композициями «Smoke» и «When 
I’ve Got You». Димаш также сделал 
сюрприз, показав свою новую 
коллаборацию с известным му-
зыкантом, певцом, автором песен 
и продюсером Джастином Ло, с 
которым он познакомился еще на 
шоу «I am a Singer». Вдвоем арти-
сты исполнили песню « » 
/ «Любовь вечна» на китайском 
языке. 

Многие помнят атмосферу 
волнения, царившую перед 
экранами телевизоров во время 
трансляции первого тура реа-
лити-шоу «I am a Singer», когда 
певец, будучи самым юным и 

неизвестным конкурсантом 
среди именитых и опытных про-
фессиональных исполнителей, 
занял первое место. Исполнив 
легендарную песню «S.O.S. D’un 
Terrien En Detresse», написанную 
Люком Пламондом и Мишелем 
Берже, Димаш остался надолго 
в памяти зрителей, которые со-
переживали, плакали и аплоди-
ровали стоя юному исполнителю 
в необычном темно-зеленом 
костюме. 

Каково же было теперь удив-
ление присутствующих в зале, 
когда Димаш предстал перед 
ними в том же одеянии, что и 
семь лет назад, вызвав бурю 
эмоций своим исполнением 
этого знакового для него произ-
ведения и подарив слушателям 
прекрасные воспоминания о тех 
поворотных в карьере вокалиста 
днях. «Это оригинал, тот самый 
костюм», – подтвердила его под-
линность Светлана Айтбаева, 
мама Димаша.

Не менее символичной данью 
уважения китайским поклон-
никам оказался и тот факт, что 
артист провел весь концерт с 
синим микрофоном в руках, по-
даренным ему Dears на старте его 
карьеры в Поднебесной.

Настоящей изюминкой кон-
церта стало выступление млад-
шего брата Димаша Абильман-
сура Кудайбергена перед их 
совместным номером. Юный 
гитарист увлек слушателей в ча-
рующий мир инструментальной 
музыки, а написанная им песня 
«Together», которая уже давно 
полюбилась слушателям, была 
тепло встречена зрителями в 
зале. Впрочем, как и невероят-
но трогательный момент, когда 
Димаш, склонившись со сцены, 
поцеловал руку своей маме Свет-
лане Айтбаевой, находившейся 
среди публики, чтобы быть рядом 
со своими детьми, поддерживая 
их морально и переживая за них. 

Пиком концерта в Гонконге 
оказался, безусловно, момент, 
когда Димаш в память о десятом 
туре китайского конкурса, на 
котором он занял тогда третье 
место, спел одну из сложнейших 
композиций своего собственного 
сочинения «Ұмытылмас күн» 
(«Незабываемый день») под ак-
компанемент казахского народ-
ного инструмента сыбызгы в ис-
полнении Санжая Альмишева. В 
2017 году во время проекта «I am a 
Singer» тогда еще довольно юный 
певец выучил один куплет этой 

казахской песни на китайском 
языке, порадовав тем самым 
слушателей, находившихся в зале 
и у экранов своих телевизоров.

Сейчас, семью годами позже, 
когда Димаш решил по случаю 
памятной даты вернуться к син-
геровской казахско-китайской 
интерпретации и пропел при 
активной помощи многочислен-
ных зрителей из Китая и Гонконга 
часть слов на китайском языке, 
настало время поражаться ему 
самому: многотысячная ауди-
тория запела хором его песню 
«Ұмытылмас күн» по-казахски. 
Артист, привыкший удивлять 
своего зрителя, был приятно тро-
нут реакцией зала, ответившего 
на его уважение к китайскому 
языку и языкам других стран и 
народов, подхватив казахские 
слова многоголосым интерна-
циональным хором.

«Вчера на концерте Димаша 
Кудайбергена в Гонконге весь зал 
пел на казахском языке, хотя 99% 
зрителей были не казахстанцы. 
Кажется, Димаш сделал боль-
ше для казахского языка, чем 
многие чиновники», – подписал 
опубликованное в сети видео с 
этим особенным моментом один 
из казахстанских блогеров, при-
сутствовавший в зале во время 
концерта.

Подтверждением этому служат 
и многочисленные коммента-
рии, оставленные иностранцами 
на разных языках, в том числе и 
на казахском, под этим видео. 
Вот лишь некоторые из них: «Я 
англичанин, но выучил слова 
большинства казахских песен 
Димаша. Это очень красивый 
язык», «Я начал изучать казах-
ский язык благодаря Димашу, я 
люблю учить казахский язык!», 
«Пока я не познакомилась с 
ДИМАШЕМ и его творчеством – 
не знала, как красив казахский 
язык! ОЧЕНЬ КРАСИВ! Люблю 
песни на казахском, люблю слу-
шать Димаша, когда он говорит 
на своем языке». 

Нужно отметить, что Димаш 
Кудайберген никогда не упускает 
возможности показать красоту 
своего родного языка. Поэтому 
не удивительно, что он обратился 
на казахском языке к зрителям, 
пошутив при этом, что Dears, 

конечно же, потом переведут его 
слова на другие языки. И он не 
ошибся в предположении, что по-
клонники его творчества всегда 
стремятся понять его и познать 
культуру его народа, его страны. 

«Мои концерты – это посвяще-
ние моей Родине, где я родился и 
вырос. Это дань моему великому 
народу, мой скромный вклад в 
популяризацию культуры и слу-
жение интересам моей страны», 
– сказал он.

Приехавшие специально на 
этот концерт из Казахстана 
друзья Димаша музыканты-на-
родники высочайшего уровня, 
лауреаты и призеры многих 
интернациональных конкурсов 
– домбристы Темірлан Олжабай 
и Ернат Наурыз продемонстри-
ровали свое мастерство и красоту 
звучания своих инструментов. 
Они исполнили сольный но-
мер «Бастау», а также сыграли 
вместе с Димашем кюй «Адай» 
и народную казахскую песню 
«Дурдараз».  

Особое внимание зрителей 
привлек кобыз – древнейший 
смычковый инструмент мира 
– в умелых руках «лучшего ко-
бызиста», как часто называет 
Олжаса Курманбека его друг со 
студенческой скамьи Димаш 
Кудайберген. Именно благодаря 
использованию в аранжировке 
этого казахского национального 
инструмента песня композитора 
Игоря Крутого «Stranger» при-
обрела свой берущий за душу 
мистический характер.

3,5-часовой концерт в сердце 
Гонконга прошел на одном дыха-
нии, оставив ощущение единства 
публики и артиста, стершего в 
очередной раз все национальные 
и религиозные отличия между 
зрителями, находящимися в зале.

«Мы так давно не виделись, 
Dears… Я смотрю на вас со сце-
ны – вы выглядите как большая 
дружная семья!» – поделился сво-
ими чувствами артист. «Спасибо 
за вашу поддержку, любовь. Без 
вас я не достиг бы ничего, все за 
счет вашей поддержки. Люблю 
вас, до новых встреч», – побла-
годарил прилетевших со всех 
уголков земного шара фанатов и 
зрителей Димаш, завершая свой 
особенный концерт.

«Особенный день» 
Димаша в Гонконге

Аяз Ата – на связи
Дети Восточного Казахстана теперь могут писать письма 
в резиденцию Аяз Аты/Деда Мороза, находящуюся прямо 
на территории областного центра.
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АО «Каспийский 
Трубопроводный 
Консорциум-К»

Извещение о проведении 
открытого двухэтапного 

тендера №6043-GB 
на право заключения 

договора об оказании услуг 
«Предоставление услуг 
проживания вахтового 
персонала НПС Тенгиз».
Подробная информация  

о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК  
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский 
Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении 
открытого двухэтапного тендера 
на право заключения договора 

на поставку регулирующих 
клапанов. 

В случае заинтересованности 
с подробной информацией 

можно ознакомиться на сайте: 
http://www.cpc.ru (Раздел 

«Тендеры»: Закупка 6058-OD). 
Справки по телефону:  

+7 (495) 966-50-00.
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